
Об этом свидетельствует ис-
следование одной из крупных 
международных компаний 
в области коммерческой не-
движимости Cushman & Wake-
fi eld. По ее данным, всего на 
сегодня строится и реконстру-
ируется примерно 1 миллион 
квадратных метров офисов. 
Данные, приведенные в ис-
следовании, подтвердили 
и в Москомстройинвесте. По 
их словам, градостроительно-
земельная комиссия Москвы 
за семь месяцев 2017 года на 
основании обращений инве-
сторов рассмотрела проектов 
градостроительного плана зе-
мельных участков примерно 
на 861 тысячу квадратных ме-
тров. При этом в 2016 году 
было одобрено проектов на 
строительство почти 2,5 мил-
лиона квадратных метров 
офисной недвижимости. Но 
сроки реализации этих проек-
тов растянуты, многие офисы 
будут построены не раньше 
2020 года. 
По мнению предпринимателя 
Артема Артемовича, сейчас 
рынок офисной недвижимо-
сти сильно перенасыщен. 
— Многие офисные помеще-
ния пустуют, то есть спроса на 
них нет, а цены пока остались 
высокие, — рассказал он. 
Предприниматель, пока разы-
скивал помещение, пробовал 
и альтернативные вариан-
ты — в том числе коворкинги. 
— Удобно. Приходишь на пол-
ностью готовое рабочее ме-

сто,  — поделился опытом Ар-
темович. 
Тем не менее, по мнению экс-
пертов, такой тип офиса не со-
ставляет конкуренции инди-
видуальным рабочим поме-
щениям. Более вероятно, что 
в столице станут популярны 
так называемые смарт-
офисы, работающие по систе-
ме «под ключ». 
— Предприниматель аренду-
ет пространство с мебелью, 
интернетом, электричеством 
и платит за все это одновре-
менно, — рассказала началь-
ник аренды одного из бизнес-

парков в Новой Москве Ната-
лья Никитина.
Кстати, еще один тренд, наби-
рающий обороты, — строи-
тельство бизнес-центров 
в Троицком и Новомосков-
ском округах. За пять лет здесь 
было введено около 11 милли-
онов квадратных метров не-
движимости, в том числе 
офисные комплексы и цен-
тры, общая площадь которых 
около 500 тысяч квадратных 
метров. При этом аренда объ-
ектов в ТиНАО бюджетнее, 
чем в историческом центре 
столицы. 

29 июля 15:30 Заместитель управляющего проекта «Смарт офис» в одном из бизнес-парков Новой Москвы Полина Беляева 
демонстрирует главный вход в офисные помещения, работающие по принципу «аренда под ключ». Цены на аренду такого офиса 
гораздо демократичнее, чем в исторической части столицы

В рубрике «Символ веры» председатель Издатель-
ского совета Русской православной церкви митро-
полит Калужский и Боровский Климент излагает 
основы христианского вероучения.

Кара во спасение

Читая о десяти египетских казнях, можно подумать, 
что из-за упрямства фараона, не желавшего отпу-
стить еврейский народ, напрасно пострадали не-
винные люди. Однако нельзя согласиться, что 

в Египте шла нормальная жизнь, пока Господь вдруг не 
обрушил на страну кары, одну ужаснее другой. Господь 
послал все эти беды, чтобы ими исправить катастрофиче-
ское положение, которое сложилось к тому времени 
у египтян. Творец всего мира и сил природы, которые обо-
жествлялись в Древнем Египте, приводил язычников 
к осознанию, что Ему «нет подобного... на всей земле». 
То есть Бог желал духовного прозрения людей.
Господь вовсе не мерился силами с фараоном и народом 
Египта. Ведь их Он любит не меньше, чем потомков Авра-
ама. Но обрести спасение все люди могут только в истин-
ном Едином Боге, поэтому все испытания, которые пости-
гают Египет, направлены 
на посрамление божеств, 
на которых уповали люди. 
Посредством первых каз-
ней Бог словно бы говорил 
египтянам: «Я сражусь с ва-
шими богами, а вы смотри-
те на ристалище и честно 
ответьте себе: кто силь-
нее — Я или те, в кого вы ве-
рили до сих пор, которые не 
могут вас спасти?»
Египтяне обожествляли главную водную артерию своей 
страны, и Бог лишает реку ее главного качества. Вода 
Нила, обращенная в кровь, вместо жизни несет смерть: 
«Рыба в реке вымерла... и Египтяне не могли пить воды из 
реки». Это ослабило культ божеств Нила. Стало очевид-
ным их бессилие. Тем не менее это не вразумило фараона. 
Он искал способ настоять на своем: пытался договорить-
ся с «новым» Богом по принципу, привычному для языч-
ника: ты — мне, я — тебе. Не единожды он будет предла-
гать Моисею разные компромиссы, которые, как он пола-
гал, могли «задобрить» Господа и заставить выполнить 
желание фараона, пока не увидит свое бессилие противо-
стоять «Богу Крепкому, Живому».
Лишь в нежелании людей отказаться от своеволия заклю-
чается причина продолжения их бедствий. Бог не мстит 
жителям Египта, Он готов в любой момент отменить ис-
полнение Своего праведного суда над ними и дает воз-
можность избежать наказания тем, кто послушается Его.
Перед началом седьмой казни Господь предупреждает фа-
раона о приближении града невиданно разрушительной 
силы и повелевает увести с полей все живое: «На всех лю-
дей и скот, которые останутся в поле и не соберутся 
в домы, падет град, и они умрут». Египтяне, поверившие 
«чужому» Богу, уцелели. Остальные, надеясь на своего 
«родного» бога Осириса, остались беззащитны: «И побил 
град по всей земле Египетской все, что было в поле».
Избежали казни жители Ниневии. Бог послал к ним про-
рока Иону, и тот предрек им скорую гибель за мерзкие 
грехи, если они не покаются. Ниневитяне принесли все-
народное покаяние. Как только «увидел Бог дела их, что 
они обратились от злого пути своего, и пожалел Бог о бед-
ствии, о котором сказал, что наведет на них, и не навел».
Бог отменил бы и казни египетские, если бы жители Егип-
та поступили подобно ниневитянам. Но на этот раз потре-
бовались жесткие методы действия Промысла Божия. 
Именно они помогли части египтян обрести веру. Осталь-
ные продолжали упорствовать в своем ожесточении. 
Одни укоряли Моисея и его Бога, другие проклинали 
страну, правителя и своих идолов. Но главная причина 
была в них самих. Как ни печально, эта история не утра-
чивает своей актуальности. И сегодня в ее участниках — 
и поверивших Богу, и ожесточившихся людях, мы можем 
часто узнать самих себя.

КЛИМЕНТ
МИТРОПОЛИТ 
КАЛУЖСКИЙ 
И БОРОВСКИЙ

символ веры

Рынок офисной 
недвижимости 
выходит из кри-
зиса. Тем не ме-
нее во втором 
квартале 
2017 года впер-
вые в истории 
офисного рынка 
в Москве не вве-
дено в эксплуа-
тацию ни одного 
объекта. 

Американских дипломатов 
лишили дачи и складов
Москва принимает ответные 
меры на американские санк-
ции. С августа посольство 
США не сможет пользоваться 
складскими помещениями 
на Дорожной улице в Москве 
и дачей в Серебряном Бору. 
Политолог рассказал «ВМ» 
о механизмах воздействия 
стран друг на друга.

В настоящее время США гото-
вит новый пакет санкций в от-
ношении России. Как заявил 
госсекретарь США Рекс Тил-
лерсон, они направлены на 
улучшение отношений двух 
стран. Высказывание уже вы-
звало бурную реакцию поли-
тиков. Так, сенатор Алексей 
Пушков назвал заявление 
Тиллерсона демагогией.
— Оказывается, санкции 
США — лишь ради улучшения 
дружбы с Россией. Так и наши 
ответные меры — тоже во имя 

дружбы, — написал Пушков 
в своем аккаунте в социаль-
ной сети. 
По мнению политолога  Алек-
сандра Асафова, использова-
ние рычагов воздействия 
между двумя странами только 
начинается.
— Запрет на пользование зда-
ниями можно считать нашим 
запоздалым ответом на вы-
сылку российских дипломатов 
из США в декабре 2016 года.  
Наша страна взяла паузу в на-
дежде, что вопрос разрешится 
конструктивным решением, 
но его не последовало. Конеч-
но, лишившись дачи в Сере-
бряном Бору, американские 
дипломаты не сильно расстро-
ятся. Куда болезненней США 
воспримут отказ в сотрудни-
честве в космической или 
ядерной областях. Вот это бу-
дет уже достойный ответ, — 
считает Асафов.

Кроме того, США до 1 сентя-
бря текущего года должны со-
кратить число своих диплома-
тических сотрудников на тер-
ритории нашей страны, в том 
числе работающих в амери-
канском посольстве в столи-
це, до паритетного с Россией 
уровня.  
Это означает, что общее коли-
чество персонала, занятого 
в американских дипломатиче-
ских и консульских учрежде-
ниях в Российской Федерации, 
сократится до 455 человек. 
— В случае новых односторон-
них действий американских 
властей по сокращению чис-
ленности наших дипломатов 
в США за этим последует зер-
кальный ответ, — гласит сооб-
щение Министерства ино-
странных дел Российской Фе-
дерации.
ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА
e.yasakova@vm.ru

Метро протянется 
до Троицка 
Столичные власти разрабо-
тают документацию по про-
ведению новых станций ме-
тро в отдаленные районы го-
рода. О таких перспективах 
на своей странице в социаль-
ной сети в субботу сообщил 
мэр города Сергей Собянин. 

— Приняли решение о разра-
ботке градостроительной до-
кументации для новых линий 
на перспективу в поселках Се-
верный, Внуково и городе 
Троицк, — рассказал Сергей 
Собянин.
Новые станции  придут в одни 
из самых перспективных, раз-
вивающихся районов столи-
цы. Сейчас на этих территори-
ях строятся детские сады, 
школы, поликлиники, прово-
дятся работы по благоустрой-
ству и озеленению. Сроки воз-
ведения новых станций пока 
не определены. 

В поселке Северный работы 
по строительству станции ме-
тро — ее рабочее название 
«Физтех» — могут начаться 
в 2021 году.  
Постепенно сеть метро прихо-
дит на территорию  Новой 
Москвы. Согласно Генплану 
к 2035 году здесь появятся 
29 станций метрополитена. 
Улучшить транспортную ситу-
ацию на присоединенных тер-
риториях позволит и строи-
тельство новых и реконструк-
ция существующих дорог, раз-
вязок. 
— Построим еще один выезд 
из поселка Московский на Ки-
евское шоссе по улице Ники-
тина, — сообщил вчера на 
странице в соцсети Сергей Со-
бянин. — Также реконструи-
руем Грайвороновскую ули-
цу: там вечные пробки. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Открытие памятника писателю Фазилю Искандеру у стен Новодевичьего монастыря 
состоится сегодня, в день годовщины его смерти. Памятник создан на основе 
скульптуры, выполненной известным абхазским скульптором Мариной Эшба

на сайте vm.ru
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Есть такая профессия — 
Родину защищать
День Военно-морского флота, глав-
ный праздник моряков, отметили 
торжественными парадами и исто-
рическими реконструкциями.  
В Севастополе корреспондент «ВМ» 
наблюдал за праздничными меропри-
ятиями с борта нашего подшефного 
ракетного крейсера «Москва».  
О торжественном параде в День ВМФ, 
праздновании Дня Воздушно-десант-
ных войск в парке «Патриот» и сорев-
нованиях армейских поваров в Ала-

бине читайте на странице 
«Армия». ➔ СТР. 6

Биржевой индекс

+24°C
Ветер 4–6 м/с Давление 744 мм

Центр  +24

Бутово  +24

Внуково  +24

Жулебино  +23

Зеленоград  +23

Измайлово  +24

Кожухово  +23

Кузьминки  +23

Кунцево  +24

Лефортово  +23

Останкино  +23

Отрадное  +24

Печатники  +24

Тушино  +23

Троицк  +24

Хамовники  +24

Чертаново  +24

Шелепиха  +23
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Биржевой курс
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+0,13

+0,04

$
€

59,57

70,02
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+0,52

ММВБ  1916,75

РТС 1014,44

Brent 52,63

DJIA 21830,31

Nasdaq 6374,68

FTSE 7368,37

валютапогода

В Департаменте науки, промышленной политики и пред-
принимательства подчеркнули, что в настоящий момент 
инновационный бизнес, технологические и научно-иссле-
довательские компании активно размещаются в городских 
технопарках. В Москве действуют 30 технопарков, общая 
площадь которых составляет почти два миллиона квадрат-
ных метров. Заполняемость столичных технопарков равна 
почти 90 процентам. Сегодня в них работают 1573 компа-
нии-резидента.
Также есть четыре городских коворкинга. О их востребо-
ванности говорит то, что за последние 2 месяца было пода-
но больше заявлений от предпринимателей, чем мест в них.

справка

недвижимость

Время открывать свое дело
Эксперты прогнозируют снижение стоимости аренды офисной 
недвижимости, поскольку предложение превышает спрос

Комментарии 
экспертов

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
ДЕПАРТАМЕНТ РАЗВИТИЯ НОВЫХ 
ТЕРРИТОРИЙ МОСКВЫ

Я по работе часто встречаюсь 
с девелоперами, которые 
строят офисные комплексы, 
бизнес-центры, в том числе 
и на новых территориях Мос-
квы. Сказать, что у них все без-
облачно, я не могу. Есть проб-
лемы экономического поряд-
ка, есть и динамический стере-
отип людей: если на работу, 
то только в центр Москвы. 
Но ситуация меняется, пусть 
и не так быстро, как хотелось 
бы. Поэтому я верю, что на но-
вых территориях количество 
офисных зданий будет с каж-
дым годом прибавляться. 
Уже в ближайшее время 
в ТиНАО станет на два таких 
объекта больше.

ИЛЬЯ КУНТИН
ЧЛЕН ГИЛЬДИИ ПРЕДПРИЯТИЙ 
И УСЛУГ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ, 
ЭКСПЕРТ ПО АРЕНДЕ КОММЕРЧЕСКОЙ 
НЕДВИЖИМОСТИ

Если мы говорим про офисную 
недвижимость, то доля вакант-
ных помещений сейчас свыше 
10 процентов, в отдельных рай-
онах доходит до 30 процентов, 
что очень существенно. Арен-
довать стало дорого, а многим 
фирмам в сфере услуг за по-
следнее время пришлось либо 
сильно сжаться, либо закрыть-
ся. Нужно учитывать, что уро-
вень волатильности у офисной 
недвижимости выше, потому 
что это не такой сложный вид 
для переезда по сравнению 
с тор говлей или складскими 
помещениями. 

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

законодательство

Эксперты обсудили 
необходимость изменения 
юридического статуса 
домашних питомцев ➔ СТР. 2

только у нас

Глава Департамента строительства 
Андрей Бочкарев рассказал, 
какие ключевые проекты будут 
реализованы в ближайшее время ➔ СТР. 3

культура

Люк Бессон презентовал 
свой блокбастер. Следующий 
фильм режиссер планирует 
снимать в нашей стране ➔ СТР. 8
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Ожидания специалистов по 
объему ввода в эксплуатацию 
новых офисов может под-
твердиться, и по итогам 
2017 года общий объем ново-
го строительства составит не 
более 380 тысяч квадратных 
метров, из которых 240 на-
ходятся в башнях в «Москве-
Сити».
Есть и хорошая новость: ро-
ста цен на аренду офисов 
можно не опасаться. Наобо-
рот, они, скорее всего, будут 
снижаться. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Славянская площадь — 
удобный транспортный центр

Славянская площадь входит 
в состав Кремлевского коль-
ца — одного из самых крупных 
объектов программы «Моя 
улица». По задумке властей, 
она должна стать комфортной 
городской зоной, созданной 
с учетом интересов как пеше-
ходов, так и автомобилистов. 
Уже сегодня на месте, где еще 
несколько лет назад за при-
паркованными машинами не 
было видно асфальта, развер-
нулась просторная площадь, 
украшенная цветочными 
клумбами и вымощенная 
светлой плиткой.
— Ландшафтный дизайн здесь 
симпатичный, фасады зданий 
соответствуют площади, — 
молодой архитектор Илья 
Чурсин по просьбе «ВМ» оце-
нивает качество благоустрой-
ства. — Скамейки бы сюда до-
бавить, а так все прекрасно.
Славянская площадь — это 
часть туристического марш-
рута, который проходит через 
исторический центр Москвы. 
Поэтому скамейки здесь будут 
как нельзя кстати.
— Славянская площадь пре-
ображается. Основные рабо-
ты закончены, — сказал мэр 
Москвы Сергей Собянин, до-
бавив, что «Славянка» будет 
одним «из крупнейших транс-
портных хабов в центре сто-

лицы. — Уже сегодня она пе-
ревозит около 130 тысяч пас-
сажиров в сутки. В ближай-
шее время эта цифра увели-
чится до 200 тысяч.
На Славянской площади поя-
вятся 11 дневных и 7 ночных 

автобусных маршрутов. Авто-
бусные остановки разместят-
ся у северного вестибюля 
станции метро «Китай-город» 
на крытых площадках. Они 
будут оборудованы электрон-
ными табло, которые показы-

вают время прибытия транс-
порта, автоматами по прода-
же проездных билетов, а так-
же местами для зарядки мо-
бильных устройств. У метро 
появятся стоянки такси 
и станция велопроката.

С такими изменениями поезд-
ка по центру города займет не 
больше 20 минут. При этом 
уже сегодня со Славянской 
площади можно уехать прак-
тически в любую точку Мо-
сквы. Автобусы, которые идут 

до Владыкина, Митина, Фи-
левского парка и Теплого Ста-
на, останавливаются прямо 
у выхода из метро.
— Очень удобно, особенно 
когда надо уехать в дальние 
районы, — говорит житель-
ница Таганки Нина Кузнецо-
ва. — Может, на метро было 
бы и быстрее, но мне нравится 
путешествовать по городу на 
наземном транспорте. Я лю-
блю ехать и смотреть, как ме-
няется столица. Москва ста-
новится красавицей.
Вот и Славянская площадь 
преображается — к концу 
июля она «избавилась» от про-
водов, их убрали под землю. 
По вечерам ее освещают 
16 новых фонарей, а осенью 
здесь высадят столько же ря-
бин, которые станут «живой 
изгородью», отделяющей про-
езжую часть от пешеходной.
Работы по благоустройству 
кипят и на других улицах го-
рода. Как рассказал мэр, за-
вершается реконструкция на 
Тверской. Совсем скоро пое-
дет Бульварное кольцо.
— Неделя за неделей улицы 
Москвы становятся благо-
устроенными и свободными 
для движения, — подчеркнул 
Сергей Собянин.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

28 июля 11:07 Мэр Москвы Сергей Собянин идет по Славянской площади. Еще несколько лет назад она была заставлена 
автомобилями, теперь здесь создаются комфортная и благоустроенная пешеходная зона и крупный транспортный узел

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин осмот-
рел итоги благо-
устройства Сла-
вянской площа-
ди у станции ме-
тро «Китай-го-
род». Работы вы-
полнены по про-
грамме «Моя 
улица».

Живое имущество получит права. Юридический 
статус домашних питомцев изменит закон
С 1 августа в столице старту-
ет «Месяц помощи живот-
ным». В его рамках пройдут 
лекции и благотворительные 
мероприятия. Запланирова-
ны и дни открытых дверей 
в приютах для животных. 
А вот какие права и статус 
следует законодательно 
прописать домашним питом-
цам, в эфире сетевого веща-
ния «Вечерней Москвы» рас-
сказали эксперты. 

В столице существуют вре-
менные правила содержания 
собак и кошек. В Граждан-
ском кодексе РФ и вовсе про-
писан юридический статус 
животных — они приравни-
ваются к имуществу. По 
сути — это вещь, которой вла-
делец может распоряжаться 
по своему усмотрению. Одна-
ко в новом законопроекте, ко-
торый находится на рассмо-
трении в Госдуме РФ, этот ста-
тус, как и права этого «имуще-
ства», кардинально другие.
— Закон уходит от понятия 
животного как имущества 
и придает ему статус чувству-
ющего существа, испытываю-
щего и боль, и страх, — рас-
сказывает депутат муници-
пального округа Дорогомило-
во, руководитель Московско-
го городского отделения пар-
тии «Альянс зеленых» Зоя 
Шаргатова. — В этом смысле 
проект является очень про-
грессивным.  
Сам закон депутаты Госдумы 
впервые рассматривали 
в 2011 году. Однако в оконча-
тельной редакции он так и не 
был принят. Сейчас парла-
ментарии вновь вернулись 
к его обсуждению. Сотни по-
правок — и вновь проект за-
кона отложен на осенний пе-
риод. В затянувшемся обсуж-
дении президент Центра за-
щиты прав животных «Вита», 

биолог Ирина Новожилова 
видит одну, ключевую причи-
ну — огромное количество 
противников закона. Среди 
них заводчики. Для них разве-
дение, к примеру, породистых 

собак — прибыльный бизнес. 
В законе это занятие не отре-
гулировано. При этом живот-
ных появляется на свет в разы 
больше, чем требуется и спо-
собны взять люди. То есть на-

лицо перепроизводство: от-
сюда и бездомные собаки, 
кошки.
— Есть мировой опыт реше-
ния проблемы с бездомными 
животными: законодатель-
ное ограничение деятельно-
сти заводчиков и тех владель-
цев, кто не стерилизует жи-
вотных, — говорит эксперт.
В качестве примера она при-
вела опыт Лондона. Владель-
цы, которые не проводят сте-
рилизацию животных, платят 
налог. Серьезно раскошелить-
ся приходится и заводчикам. 
А вот те, кто берет животное 
из приюта, получают налого-
вые преференции. Это, по сло-
вам Новожиловой, действен-
ные экономические рычаги. 
При этом подключаться долж-
но и государство. С такой по-
зицией солидарен директор 
ветеринарной кли-
ники «Центр» Де-
нис Середа. Нужно 
просвещать лю-
дей — они должны 
понимать ответ-
ственность за сво-
их питомцев.
— Приняв закон, 
мы не изменим от-
ношение общества 
к животным, — 
уверен Середа. 
Все проблемы, уверена юрист, 
адвокат Коллегии адвокатов 
«Трунов, Айвар и партнеры»  
Марианна Комаровская, — 
результат безответственного 
отношения людей к живот-
ным. Ведь приспособить 
к жизни в городе при желании 
можно любого питомца. Од-
нако на деле этим питомцам 
нередко приходится распла-
чиваться здоровьем, а порой 
и жизнью за действия неради-
вых хозяев и заводчиков. 
Выброшенные животные 
с улиц города нередко отправ-
ляются в приюты. В городе 

их 13. Это  муниципальные 
приюты для животных. 
Принятие закона, по словам 
председателя комиссии Мос-
гордумы по экологической 
политике Зои Зотовой, давно 
назрело. В нем должны быть 
закреплены базовые принци-

пы. Далее доку-
мент можно будет 
доработать.
— Все-таки живот-
ные — это не иму-
щество, а практи-
чески члены се-
мьи, — полагает 
Зоя Зотова. — Важ-
но гуманное отно-
шение к ним. 
И если воспиты-
вать бережное от-

ношение к животным — зада-
ча на будущее, то в самом за-
коне уже сейчас удастся за-
крепить ответственность вла-
дельцев по отношению к пи-
томцам. В документе, по сло-
вам Зотовой, надо зафиксиро-
вать вопросы регистрации, 
чипирования животных, про-
писать правила содержания 
(кормления, ухода, выгула) 
и торговли (ввоза, вывоза). 
И самое главное, что живот-
ные — пусть и имущество, но 
живое, и у него есть права. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

«Тройка» заменит пластиковые 
карты для оплаты парковки
Оплатить парковку на мо-
сковских улицах можно бу-
дет с помощью карты «Трой-
ка». Об этом говорится в про-
екте постановления прави-
тельства столицы, которое 
готовит Департамент транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры города.

В идеале транспортные карты 
должны заменить специаль-
ные парковочные карточки, 
которые выпускаются номи-
налом в 500 и 1000 рублей. 
— Карта «Тройка» является 
одним из наиболее востребо-
ванных и широко используе-
мых способов оплаты транс-
портных услуг в Москве, — го-
ворится в пояснительной за-
писке к проекту.
Проект постановления должен 
будет окончательно утвердить 
новый способ парковки — 
с помощью телефонного звон-

ка. Внедренный в 2016 году 
как эксперимент, он предпола-
гал с помощью автоответчика 
вводить все необходимые для 
оплаты данные.
В документе отдельно отмеча-
ется, что при использовании 
паркоматов, установленных 
на улицах, стоимость парков-
ки будет округляться на пони-
жение до рубля.
Помимо парковочных карт, 
сейчас оплатить парковку 
можно с помощью SMS-сооб-
щения, а также через бесплат-
ное приложение для смартфо-
нов. Последний, как один 
из самых удобных способов, 
продолжает набирать попу-
лярность. Приложение «Пар-
ковки Москвы» скачали более 
2,2 миллиона раз. С помощью 
него можно найти свободное 
место, узнать тарифы, а также 
найти свою машину.
МИХАИЛ АБРАМЫЧЕВ
m.abramychev@vm.ru

Кадровые перестановки 
по распоряжению мэра

Специальная программа 
подготовки для тысячи врачей

Смахнуть пыль с царских люстр 
и отмыть витражные окна

В пятницу мэр Москвы Сергей Собянин произвел ряд кадро-
вых перестановок. Глава города подписал распоряжение 
о назначении Антона Курдакова на должность заместителя 
начальника Главного архивного управления столицы — ру-
ководителя контрактной службы. Официально в новую 
должность он вступит с 1 августа. Служебный контракт с Ан-
тоном Курдаковым заключен на один год. 
В этот же день мэр подписал распоряжение об увольнении 
Константина Горяинова с должности заместителя руководи-
теля столичного Департамента спорта и туризма. Эту пози-
цию он занимал со 2 февраля текущего года. От государ-
ственной службы Константин Горяинов был освобожден по 
собственному желанию. 
Тексты двух распоряжений о кадровых перестановках опу-
бликованы на официальном сайте мэра и столичного прави-
тельства mos.ru.

Более тысячи врачей общей практики проводят прием паци-
ентов в столичных поликлиниках. Такую цифру назвали 
в Департаменте здравоохранения города. Многие из этих 
специалистов прошли специальную подготовку — ее Депар-
тамент проводит совместно с медицинскими вузами. Каж-
дую неделю врачи общей практики принимают около 70 ты-
сяч пациентов. Появление специалистов такого профиля, по 
словам заместителя руководителя Департамента здравоох-
ранения Москвы Алексея Погонина, говорит о принципи-
ально новом качестве оказания помощи. 
— Врачи общей практики — это специалисты высокой квали-
фикации, — сказал Погонин. — Они владеют дополнительны-
ми компетенциями и навыками смежных специалистов: ото-
ларингологов, офтальмологов, неврологов, хирургов.
Такой специалист может не только поставить диагноз, но 
и выполнить медицинские манипуляции. К примеру, сде-
лать перевязку или провести диагностику.

Во дворце царя Алексея Михайловича в «Коломенском» 
ищут специалистов, которые проведут работу по очистке 
и обеспыливанию старинных предметов. В пятницу о старте 
торгов объявил портал поставщиков, оператором которого 
является Департамент Москвы по конкурентной политике.  
В качестве «лотов» участникам торгов представят предметы 
из позолоты, слюды, стекла и металла в экспозициях дворца. 
Это в том числе 106 витражных окон, занимающих площадь 
порядка 145 квадратных метров, более 50 люстр и 13 бра. 
Победителю торгов и предстоит провести очистку этих эле-
ментов. 
Предлагают в Департаменте по конкурентной политике 
принять участие и еще в одном конкурсе — по реставрации 
здания Театра эстрады на улице Серафимовича, 2. Публич-
ные слушания по этому объекту пройдут на «Бирже торгов» 
2 августа.

Современные школьники будут учиться 
с помощью сенсорных досок и планшетов
До конца 2017 года 694 сто-
личные школы будут полно-
стью подключены к програм-
ме «Московская электронная 
школа». Об этом «ВМ» рас-
сказала советник Департа-
мента информационных тех-
нологий Наталья Балинова. 

Пилотный проект стартовал 
в сентябре прошлого года. 
Тогда в шести школах столи-
цы начали тестировать новое 
высокотехнологичное обору-
дование, а в большинстве об-
щеобразовательных учрежде-
ний был введен электронный 
дневник. С его помощью учи-
теля выставляют оценки 
в электронном виде, а родите-

ли могут узнать об успеваемо-
сти ребенка, зайдя в личный 
кабинет через интернет. 
— Мы весь предыдущий учеб-
ный год плотно общались 
с учебными заведениями, ко-
торые вошли в пилотный про-
ект, чтобы учесть пожелания 
учителей, детей по содержа-
нию и инструментам, необхо-
димым для проведения уро-
ков, — рассказала Балинова. 
В школах, где установили сен-
сорные доски, занятия прохо-
дят с помощью планшетов. 
Дети выполняют на них тесто-
вые задания, читают книги 
и смотрят обучающие фильмы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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ЕЛЕНА САДКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ШКОЛЫ 
№ 1247 ИМ. ЮРГИСА БАЛТРУШАЙТИСА

Любой ребенок нашей школы 
может в любом месте подклю-
читься к платформе «Москов-
ской электронной школы» 
и пользоваться контентом, 
размещенным на ней. Такая 
возможность удобна и для пе-
дагогов — они могут перехо-
дить из одного класса в дру-
гой со своим устройством, 
и к нему не нужно подклю-
чать никакие провода. 
Это экономит наши время 
и силы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В данный момент платная 
парковка введена 
на 511 улицах и их участ-
ках. Всего обустроено 
71,8 тысячи парковочных 
мест. Стоимость разнится 
в зависимости от местона-
хождения — от 40 
до 200 руб лей в час.
По воскресеньям 
и в праздничные дни пар-
коваться по любому адре-
су в Москве можно бес-
платно. Средства от плат-
ных парковок поступают 
в бюджет и затем исполь-
зуются в том числе для 
благоустройства. Напри-
мер, до конца года на вы-
рученные средства плани-
руется обустроить восемь 
детских площадок. 

справка

В рамках работ по про-
грамме «Моя улица» 
на Биржевой площади 
были найдены стены хра-
ма XVI века, остатки дере-
вянного строения начала 
XVII века, а также множе-
ство мелких артефактов, 
часть которых свидетель-
ствует о наличии в ту пору 
на этом месте оружейного 
и ювелирного произ-
водств. Археологи обна-
ружили рабочие инстру-
менты, нательные кресты, 
фрагменты оружия 
и украшения. 

кстатикомфортный город

сетевое 
вещание 

«вм»
27 июля 18:55 Зоозащитник Игорь Орлов держит в руках 
только что спасенного котенка. Животное застряло в стояке 
одной из квартир дома № 40 в Путевом проезде. Котенок 
не пострадал. После освобождения из «заточения» его 
отвезли на прием к ветеринару

тысяч собак и порядка 
800 кошек находились 
в городских приютах 
в прошлом году. 
Всего их в столице 13. 
По статистике, каждый 
год в среднем только 
20 процентов животных 
из приютов находят но-
вых хозяев. 

цифра
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5 августа в  культурном 
центре «Москвич» прой-
дет благотворительная 
выставка-пристройство  
одиноких животных. Все-
го волонтеры привезут 
из приютов 70 собак 
и 30 кошек. Посетители 
выставки смогут забрать 
питомца домой. 

кстати
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Завершены основные работы по рекон-
струкции Щелковского шоссе. Полноцен-
ное движение по обновленной магистра-
ли откроется в сентябре этого года. Одна-

ко не только этот объект станет доступным для 
горожан в нынешнем году. О том, что успеют 
сдать строители, в интервью «ВМ» рассказал ру-
ководитель Департамента строительства Мо-
сквы Андрей Бочкарев.
Андрей Юрьевич, с начала года департаментом 
проведено свыше сотни торгово-закупочных про-
цедур. А на чем в итоге удалось сэкономить?
Как правило, экономии средств мы можем до-
стичь на двух этапах. Первое — это контроль за 
техническими решениями, объемами работ 
и используемыми материалами, которые отра-
жены в проектно-сметной документации. 
Именно при прохождении экспертизы идет оп-
тимизация затрат. После выхода экспертизы на 
проектно-сметную документацию мы прово-
дим торги на строительно-монтажные работы. 
Проще говоря, это стоимость, которую озвучи-
вает подрядчик. Снижая ее, он экономит бюд-
жетные средства, но берет на себя риски по вы-
полнению работ. Только на торгах по возведе-
нию объектов инфраструктуры город сэконо-
мил порядка 20 миллиардов рублей, или шесть 
процентов от общей стоимости.
Это много или мало?
Я считаю, что много. Объемы средств, заложен-
ных на строительство различных объектов, 
очень выверены. Пространства для маневров 
в них нет, поэтому подрядчики не могут сни-
жать первоначальную стоимость в разы.
То есть борьба в ходе торгов идет за доли 
процентов?
По факту, да. В первую очередь борьба идет за 
сроки выполнения работ, стоимость используе-
мых материалов. 
Хорошо, а куда направляются сэкономленные 
средства?
Каждые три месяца делаем анализ расходов 
Адресной инвестиционной программы на стро-
ительство дорог, метро, объектов соцкультбы-
та. Ежегодно это порядка 400–500 миллиардов 
рублей. Экономия части этих средств позволя-
ет возводить новые объекты.
Строительство новых станций метро — одна 
из самых затратных статей расходов для столич-
ного бюджета. И город продолжает возводить 
новые объекты городской подземки. Какой муль-
типликативный эффект дает открытие новых 
станций? Насколько оправданы понесенные Мо-
сквой затраты?
Инвестирование в транспортную инфраструк-
туру является одной из приоритетных задач для 
города. Благодаря новым станциям метро Мо-
сква поддерживает высокие темпы экономиче-
ской, культурной, бытовой жизни города. Рань-
ше до 60 процентов свободного времени люди 
тратили на передвижение по городу. Да, ме-

тро — самый дорогой 
в строительстве вид 
транспорта. Но он ре-
ально сокращает вре-
мя в пути. Это глав-
ный эффект. Мы толь-
ко формируем такую 
модель, в которой рас-
считываем, сколько 
среднестатистиче-
ский горожанин тра-
тит на работу, на похо-
ды в кино, на прогул-
ки, встречи с род-
ственниками, детьми, 
и как распределение 
времени влияет на 
экономику столицы. 
И удобный транспорт 
в такой схеме — глав-
ная доминанта. Каче-
ственная инфраструк-
тура привлекает горо-
жан, инвесторов, ко-
торые в свою очередь 
влияют на повышение 
налогооблагаемой 
базы. На выходе мы 
получаем тот самый 
мультипликативный 
эффект, когда привле-
чение средств от жи-
телей и бизнеса пре-

вышает понесенные затраты. Каждый рубль, 
вложенный в городскую инфраструктуру, дает 
три в ответ.
То есть в основе модели по созданию качествен-
ной инфраструктуры стоит человек, его интере-
сы, хобби, работа, семья?
Только человек! Мы не строим метро ради ме-
тро. Наша задача — увеличить количество го-
рожан, имеющих станции столичной подземки 
в шаговой доступности. Планируем этот пока-
затель довести с 80 до 93 процентов.
Серьезное решение и большая программа.
Это так. В настоящее время Московский метро-
политен — это большой подземный город, 
определяющий современный ландшафт, это ко-
стяк, определяющий развитие мегаполиса. 
С первых дней работы команды мэра Москвы 
Сергея Собянина большая часть бюджетных 
средств была перенаправлена на строительство 
метро. За шесть лет это свыше 100 километров 
линий, 55 станций, включая Московское цен-
тральное кольцо. Каждый из введенных недав-
но городских объектов становится очень попу-
лярным. Сегодня МЦК перевозит по 350–
380 тысяч пассажиров ежедневно, хотя мы рас-
считывали, что пассажиропоток будет меньше.
Есть еще глобальный проект, подобный Москов-
скому центральному кольцу?
Это Третий пересадочный контур метро. Пер-
вые пять станций запустим в этом году, всего 
построим более 64 километров новой кольце-
вой линии. Таким образом, метро — это первое, 
что строит столица, и последнее, что будет сво-
рачивать в случае закрытия ряда программ.

Полностью завершен первый этап реконструкции Калужского шоссе, сдан участок Северо-Западной хорды от Аминьевское шоссе до развязки с улицей Генерала 
Дорохова. Всего 93 километра дорог, 26 эстакад, тоннелей, мостов и 20 пешеходных переходов построят в столице за год. За шесть лет — это 600 километров 

построенных и реконструированных дорог. О ключевых стройках мегаполиса рассказал глава Департамента строительства Андрей Бочкарев.

6 июля 12:45 Глава Департамента строительства Андрей Бочкарев 
на стенде газеты «Вечерняя Москва» на Урбанистическом форуме 
отвечает на вопросы корреспондентов. Среди ключевых тем 
для обсуждения — строительство метрополитена столицы

Андрей Бочкарев: Через два года откроются все основные магистрали  

Дублеры для инвесторов

статистика
1300 машино-мест будет располагаться 
в пяти паркингах, которые планируется 
достроить этой осенью по программе 
«Народный гараж»
■
257 тысяч рабочих мест позволит соз-
дать возведение новых транспортно-
пересадочных узлов (ТПУ). Они появятся 
на 55 станциях, внесенных в Адресную ин-
вестиционную программу. В рамках их 
строительства планируется ввести более 
9,3 миллиона квадратных метров недви-
жимости, в том числе — 2,8 миллиона 
квадратных метров жилья
■
10,2 тысячи разрешений на строитель-
ство и ввод объектов было выдано через 
интернет с 2013 года

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
Cпециальный корреспон-
дент «Вечерней Москвы»

цифра
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года состав-
ляет дли-
тельность 
строитель-
ного цикла 
для жилых 
объектов 
в Москве

Но некоторые стройки двигаются не так быстро, 
как хотелось бы. Как объяснить горожанам, 
что слоган «Стройка на время, метро — навсег-
да» немного задержится около их домов, 
и жильцам ряда районов, к примеру, придется 
потерпеть неудобства еще несколько месяцев?
Там, где мы строим новые станции, как прави-
ло, замечаний от горожан практически нет. Мо-
сквичи понимают, что первыми пользователя-
ми метро в своем районе будут именно они. Да, 
стройка не всегда приятна. Как и ремонт в квар-
тире, она влечет за собой определенный дис-
комфорт, шум, пыль. Но после завершения ра-
бот люди получают колоссальное удовлетворе-
ние. Поэтому после пуска новых станций не-
удобства быстро забываются, а спустя месяц го-
рожане думают: «А как же мы жили раньше без 
метро под боком?» Так происходит каждый раз. 
Это мы знаем на примерах Новокосина, Раме-
нок, Котельников, Жулебина, Саларьева. Вско-
ре подземка придет в район Селигерской, 
в Солнцево, Рассказовку. Строим быстро, тем-
пы заявлены высокие. Но чудес не бывает: за 
один день станция не возникнет, впереди на-
пряженная работа тысяч строителей, архитек-
торов, инженеров.
А есть нехватка специалистов?
Она всегда есть. Не хватает строителей, инже-
неров, технических работников, других специ-
алистов. Не стоит забывать, что в таких объе-
мах страна не строила метро с 1985 года. Сейчас 
мы даже опережаем темпы строительства вре-
мен Советского Союза, когда были задейство-
ваны вся экономика и весь научный и строи-
тельный потенциал большой страны. Тем не 
менее с заявленными объемами справляемся 
и просим жителей нас поддержать в стремле-
нии сделать город лучше.
Помимо метро в городе реализуется глобальный 
проект по созданию Северо-Восточной хорды. 
Андрей Юрьевич, когда ее построят? Думаю, жи-
телей на востоке столицы особенно интересует 
окончание работ на Щелковском шоссе.
Проблем с Щелковским шоссе уже нет. Маги-
страль завершим в этом году, также проведем 
масштабное благоустройство прилегающих 
территорий и расположенных рядом дворов. 
Исключение составят дома, подпадающие под 
реновацию. Но их там единицы. В целом на Се-
веро-Восточной хорде работы развернуты на 
участках от Фестивальной улицы до Дмитров-
ского шоссе, от шоссе Энтузиастов до развязки 
Вешняки — Люберцы, на трех отрезках от От-
крытого шоссе до шоссе Энтузиастов. Оконча-
ние работ запланировано на этот и следующий 
годы. Однако самым сложным станет участок 
от Дмитровского до Ярославского шоссе. Вме-
сте с коллегами из Департамента экономиче-
ской политики и развития Москвы ведем пере-
говоры с потенциальными инвесторами.
То есть после северного дублера Кутузовского 
проспекта город может получить пример еще од-
ного концессионного соглашения?
Это так. Проект обсчитывается давно, и дело 
даже не в его строительстве, а в создании эконо-

мической модели, которая позволит грамотно 
инвестировать средства и в будущем окупить 
затраты бизнеса. Нужно понимать, что транс-
портные проекты очень долго окупаются. Ред-
кие инвесторы готовы их реализовывать. Сей-
час ведем переговоры с крупными финансовы-
ми компаниями страны. Планируем, что 
в стройку войдем в 2018 году и закончим ее за 
полтора-два года. 
А как дела обстоят с Северо-Западной хордой?
Самые сложные этапы мы прошли — открыт 
винчестерный и Алабяно-Балтийский тоннели, 
завершены работы на улице Народного Опол-
чения. Сейчас завершаем работы в южной ча-
сти: на улицах Рябиновая, Ярцевская. В этом 
году разворачиваем строительство на отрезке 
от Рябиновой до Крылатской. Сдадим 
в 2018 году. Таким образом, следующий год 
можно смело назвать временем окончания 
строительства Северо-Западной хорды.

Андрей Юрьевич, все-таки в предыдущие годы 
были построены и сданы технически сложные 
объекты. Мы уже вспомнили винчестерный 
и Алабяно-Балтийский тоннели. Что-то подобное 
планируете в городе строить еще?
Честно говоря, большого желания влезать 
в такие тяжелые стройки нет. То есть цели по-
упражняться в техническом совершенстве — 
нет. Это была вынужденная мера. Взять, к при-
меру, Алабяно-Балтийский тоннель. Если бы 
там решили возводить эстакады, то они бы 
превысили высоту расположенных в этой ча-
сти города домов. Циклопические конструк-
ции совершенно неуместны здесь. Зато мы ви-
дим, как отлично справляется с трафиком Ала-
бяно-Балтийский тоннель. Он сократил время 
в пути для автомобилистов в 40 раз — с 40 до 
1 минуты.

Еще одна связка в городе — Южная рокада. Ког-
да ее сдадите?
В следующем году завершим соединение меж-
ду Каширским и Варшавским шоссе с выходом 
на Кантемировскую улицу. В настоящее время 
ведем проектирование восточного участка. Та-
ким образом, Южная рокада пройдет от Мо-
сковской кольцевой автодороги по Рублевско-
му, Аминьевскому шоссе, улицам Лобачевско-
го, Обручева, Балаклавскому проспекту и Кан-
темировской улице в направлении Каширки 
и по улице Борисовские Пруды выйдет 
на МКАД через Капотню. Завершим проект 
в 2019 году.
Получается, после 2019 года больших дорожных 
строек в Москве не останется?
В эти годы построим южный дублер Кутузов-
ского проспекта, продолжим создавать маги-
страли в Новой Москве.
Помимо транспортной в городе развивается и со-
циальная инфраструктура. В каких районах Мо-
сквы не хватает школ, детских садов, других 
соц объектов?
За последние пять лет мы создали необходимое 
количество детских садов — более 200. В бли-
жайшие три года возведем еще 25–28 объектов. 
После того, как дети подросли, им нужно идти 
в школы. До 2020 года построим 46 новых зда-
ний, включая блоки начальных классов. Всего 
более ста миллиардов рублей инвестирует го-
род в создание социальной инфраструктуры. 
Нацелившись на рывок в развитии транспорт-
ной составляющей, мы не потеряли темпов 
строительства объектов соцкультбыта, спорта 
и здравоохранения.
После школ институты придется строить.
Все правильно! Жизнь продолжается, через де-
сять лет у мегаполиса будут другие потреб-
ности.
Андрей Юрьевич, не могу не спросить про боль-
шой проект — парк «Зарядье»: что успеют сде-
лать строители до сентября?
Проект очень сложный с точки зрения проек-
тирования, строительства и увязки с существу-
ющей исторической застройкой. Много време-
ни ушло на работу с инженерными коммуника-
циями, возведение подземного паркинга. В на-
стоящее время ведется монтаж стеклянной 
коры, которая закрывает значимую часть тер-
ритории парка и филармонию, устанавливает-
ся оборудование в медиацентре, строятся ре-
стораны и кафе, «Заповедное посольство» 
и «Ледяная пещера». Готовимся к мощению до-
рожек и демонтажу опор «парящего» моста над 
рекой. Сам остов возвели, готовимся к отделке 
и оснащению самой консоли. В «Зарядье» кру-
глосуточно работают почти четыре тысячи че-
ловек.
Но даже четырем тысячам крайне трудно успеть 
выполнить поставленный объем: и мост нужно 
сделать, и растения все высадить, и ключевые 
объекты построить. Да и с погодой — дожди 
мешают.
Действительно, непогода сильно задерживает 
стройку.

Ко Дню города успеете?
За почти семь лет мы удивили всех неверую-
щих, опровергая их скепсис. Но нужно пони-
мать, что такие грандиозные объекты целиком 
никогда не открываются в один день. К приме-
ру, еще некоторое время придется менять и под-
саживать деревья, отлаживать полив растений. 
Парк — это живой организм, который не огра-
ничивается одной стройкой. Даже в самых пе-
редовых городах и странах на отладку всех си-
стем нужно время. Так, в Чикаго шесть раз пере-
саживали деревья, да и в Сингапуре не все рас-
тения сразу прижились. Тем не менее в Москве 
в сентябре большинство объектов «Зарядья» 
будут сданы. В результате мы получим зону от-
дыха мирового уровня. Филармонию введем 
в эксплуатацию позже, к тому же она юридиче-
ски не является частью парка.
Интервью выйдет в преддверии Дня строителя. 
Что бы вы хотели пожелать коллегам в этот день?
Поздравляю всех коллег с нашим профессио-
нальным праздником — Днем строителя!
Благодаря вашему труду Москва стремительно 
меняется, новые объекты гармонично вписы-
ваются в исторически сложившуюся застройку 
и в то же время в полной мере отвечают совре-
менным требованиям, создаются комфортные 
и безопасные условия для жизни, работы и от-
дыха горожан. Вашими усилиями наш город 
превращается в один из самых динамично раз-
вивающихся городов мира. Желаю всем креп-
кого здоровья, счастья и благополучия в се-
мьях, новых интересных проектов на благо на-
шего родного города.

В таких объемах 
страна 
не возводила 
метро с 1985 года. 
Опережаем 
темпы СССР
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Здравствуй, «Русское поле»,
я твой тонкий колосок

Несмотря на 30-градусную 
жару, на фестивале «Русское 
поле» многолюдно.  В этом 
году праздник славянской 
культуры был посвящен Мо-
скве, ее культуре и традициям.
Вот женщины в длинных цве-
тастых сарафанах учат юных 
гостей праздника  лепить за-
бавные свистульки. А вот ма-
стерицы вместе с малышней 
делают игрушки из коры дере-
вьев. Неподалеку мальчишки 
лет двенадцати облачились 
в металлические шлемы 
с кольчужным воротником, 
взяли палицы. Готовятся 
к схватке. Воинам в такой 
амуниции не позавидуешь. 
Под палящим солнцем, да в та-
ких доспехах! 
— Конечно, шлем очень тяже-
лый. Килограмма два, не 
меньше, — признается  один 
из участников состязания рус-
ских богатырей Евгений Ма-
лышев. В этом бою побеждает 
дружба. 
Неподалеку идет бойкая тор-
говля: пуховые платки, каза-
чьи папахи и нагайки — гости 
праздника с удовольствием 
раскупали эти сувениры. То-
вары народных промыслов 
представили 49 регионов на-
шей страны, а также умельцы 
из Белоруссии. Также на фе-
стивале можно попробовать 
тульские пряники, выпечен-

ные в форме калача или серд-
ца, с медовой, фруктовой или 
шоколадной начинкой. 
Специально для фестиваля 
«Русское поле» мастера-джи-
гиты подготовили презента-
цию легендарной донской по-
роды. Гостям рассказали об 
особенностях этих  лошадей 
и показали шоу донских же-
ребцов «Казачья удаль», для 
которого со всей России со-
брали десять чистокровных 
дончаков. 
— Донская порода неприхот-
лива. Это единственные в сво-
ем роде лошади, которые, по-
теряв 40 процентов массы 
тела, восстанавливаются без 
потерь для здоровья, — пояс-
няет руководитель конно-
трюковой группы «Москов-
ского центрального ипподро-

ма» Сергей Винидиктов. — Во 
время Отечественной войны 
1812 года казаки дошли на 
своих лошадях от Новочер-
касска до Москвы, а потом до 
Парижа, причем не прямым 
путем. И вернулись обратно 
на своих лошадях.
На Верхний Царицынский 
пруд спустили 20 реплик исто-
рических судов: и подлинный 
драккар времен викингов, 
и исторически точную рекон-
струкцию средневекового 
судна, на котором древние ру-
сичи и викинги ходили по 
пути «из варяг в греки». Посе-
тители смогли совершить вод-
ную прогулку на веслах и под 
парусами. 
А еще для гостей работали 
сразу две музыкальные пло-
щадки. На главной сцене вы-

ступили Большой русский 
хор, объединяющий более ты-
сячи профессиональных арти-
стов из лучших хоров России, 
а также группы «Калинов 
мост», «Кватро», «Губерния» 
и другие. На малой сцене луч-
шие хоры России в течение 
всего дня нон-стоп исполняли 
свои лучшие песни.
Завершился насыщенный 
День славянской культуры 
красочным шоу потешных ог-
ней и фейерверков. 
Ежегодно фестиваль «Русское 
поле», организуемый прави-
тельством Москвы, собира-
ет более 3000 участников 
и 200 000 зрителей, объеди-
ненных любовью к отечествен-
ной культуре и традициям.
АННА МОСКОВКИНА
edit@vm.ru

29 июля 12:28 Юная москвичка Света Семенова в национальном наряде выступает на фестивале «Русское поле»

В субботу, 
29 июля, в парке 
«Царицыно» 
прошел ежегод-
ный традицион-
ный фестиваль 
«Русское поле». 
Культурные 
традиции Древ-
ней Руси изуча-
ла корреспон-
дент «ВМ.

Европротокол набирает 
популярность среди водителей
Вчера Российский союз авто-
страховщиков сообщил, что 
в этом году московские во-
дители оформили 15 процен-
тов мелких аварий по евро-
протоколу.

По мнению специалистов, 
участников дорожного дви-
жения, которые выбирают та-
кой вариант «разбора поле-
тов», становится больше 
с каждым годом.
В 2014 году так оформил ДТП 
без пострадавших только 
один процент водителей, 
в 2015-м — четыре процента, 
а еще год спустя — уже 12 про-
центов. К середине нынешне-
го лета с документами типа 
«европротокол» в страховые 
компании обратились более 
23 тысяч столичных водите-
лей, а это в 4,5 раза больше, 
чем поначалу.
— Количество аварий в горо-
де напрямую влияет на до-
рожную ситуацию, — отме-
тил глава Центра организа-
ции дорожного движения Ва-
дим Юрьев. — Мелкая авария 
на крупной магистрали сразу 

же создает затор, который по 
мере ожидания сотрудников 
дорожной полиции перерас-
тает в пробку. В большинстве 
случаев аварии мелкие, соот-
ветственно владельцы транс-
портных средств должны ис-
пользовать европротокол. Во-
первых, это удобнее для самих 
участников ДТП, во-вторых, 
позволяет быстрее восстано-
вить пропускную способность 
улиц.
Самостоятельно фиксировать 
факт аварии рекомендуют 
и в Госавтоинспекции. 
— Мелкие аварии — это бич 
большого города. В столице 
их происходит в среднем око-
ло 600 в сутки, — отметил на-
чальник столичного УГИБДД 
Виктор Коваленко. — Если до-
рожное происшествие не 
очень серьезное, оформление 
документов по европротоколу 
поможет участникам дорож-
ного движения сэкономить 
время, а также предотвратит 
возникновение заторов и но-
вых аварийных ситуаций.
ИГОРЬ ЦИРУЛЬНИКОВ
i.cirulnikov@vm.ru

Жильцов избавят от поверки 
приборов учета воды

Махинации банка привели 
к отзыву лицензии

Сегодня москвичам прихо-
дится следить за сроками по-
верки бытовых индивиду-
альных приборов учета (ИПУ) 
горячей и холодной воды са-
мостоятельно. Но уже в сле-
дующем году их могут осво-
бодить от этой обязанности. 

Ответственность за исправ-
ность водосчетчики могут 
возложить на управляющие 
компании. О возможности та-
кого нововведения сообщил 
руководитель Федерального 
агентства по техническому 
регулированию и метрологии 
(Росстандарт) Алексей Абра-
мов. Сейчас ведомство обсуж-
дает эту инициативу с Мин-
строем и Минпромторгом. 
Планируется провести экспе-
римент в отдельных районах 
нескольких городов России. 
И если опыт окажется удач-
ным, распространить его на 
всю страну.
По мнению Абрамова, цен-
трализованная работа 
с управляющими компания-

ми сделает процесс поверки 
ИПУ более быстрым, удеше-
вит его и исключит возможно-
сти мошенничества в этой 
сфере. 
И действительно, сколько 
было случаев, когда аферисты 
развешивали на подъездах 
объявления или звонили 
жильцам, сообщая, что по-
дошли сроки поверки, и ее 
срочно необходимо сделать, 
чтобы не переплачивать за 
воду. Многие, особенно пожи-
лые люди, попадались на 
удочку жуликов и торопились 
воспользоваться «услугами» 
мошенников.  
Не вызывает сомнения и то, 
что централизованные повер-
ки не принесут горожанам не-
удобств. Ведь проверяют же 
сейчас состояние внутриквар-
тирного газового оборудова-
ния — жители об этом предуп-
реждены заранее и с понима-
нием к таким мероприятиям 
относятся. Ведь речь идет об 
их собственной безопасно-
сти. В случае с водосчетчика-

ми решающим должен стать 
экономический фактор: ведь 
если счетчики вовремя не 
пройдут поверку, платить за 
воду придется по общим тари-
фам. А они пока гораздо выше, 
чем те, которые начисляются 
по показаниям счетчиков.
АРТУР ГУТМАНОВИЧ
a.gutmanovich@vm.ru

В пятницу Центробанк Рос-
сийской Федерации оконча-
тельно отозвал лицензию 
у акционерного коммерче-
ского банка «Югра». Реше-
ние было принято, несмотря 
на первое в истории опроте-
стование Генеральной про-
куратуры.

Временная администрация 
в банке «Югра», который был 
в числе пятидесяти лучших 
банков страны, была введена 
10 июля. Центробанк выдви-
нул обвинения в махинациях 
по вкладам и высокой концен-
трации кредитов на собствен-
ников. Из-за этих нарушений 
капитал банка, по подсчетам 
экспертов, признали отрица-
тельным. Прецедент был соз-
дан Генпрокуратурой, при-
знавшей действия Центро-
банка безосновательными. 
Однако несмотря на предпри-
нятые меры, лицензия все же 
была отозвана.
— Деятельность банка «Югра» 
была ориентирована на при-

влечение денежных средств 
населения и их размещение 
в активы неудовлетворитель-
ного качества, — сообщается 
в официальном сообщении 
Центробанка. — По оценке го-
сударственной корпорации 
«Агентство по страхованию 
вкладов», осуществление про-
цедуры финансового оздоров-
ления с привлечением агент-
ства и кредиторов банка при-
знано экономически нецеле-
сообразным.
С момента отзыва лицензии 
выплаты по вкладам будет 
осуществлять агентство по их 
страхованию. 
По словам представителей 
банка, такое решение — не 
более чем эмоциональное 
давление на их клиентов.
«ВМ» направила запрос в Ген-
прокуратуру с целью выяс-
нить, какие действия будут 
приниматься в дальнейшем 
для разрешения этого кон-
фликта. 
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

ИВАН БОГОМОЛОВ
УПРАВЛЯЮЩИЙ ГБУ ЖИЛИЩНИК 
РАЙОНА ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ
Эта идея достойна для внед-
рения. В Москве большое ко-
личество организаций, кото-
рые мошенническим путем 
предоставляют свои некаче-
ственные услуги. Такое ново-
введение может решить эту 
проблему. Я думаю, что самым 
правильным решением будет, 
чтобы управляющая компания 
нанимала специализирован-
ную подрядную организацию, 
которая и будет проверять 
приборы учета.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДМИТРИЙ ШИЛЯЕВ
ЭКСПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
БАНКА ЮГРА ОТСТРАНЕН 10 ИЮЛЯ
Решение Центрального банка 
отозвать у нас лицензию впол-
не ожидаемо и укладывается 
в его стратегию действий: об-
винить банк в нарушении нор-
мативов, которые не наруша-
лись, наличии забалансовых 
вкладов, которые в итоге не 
подтвердились, и так далее. 
Временная администрация 
Агентства по страхованию 
вкладов, которая должна бы-
ла изучать финансовое состо-
яние банка на протяжении по-
лугода, уже в первые дни ра-
боты искусственным образом 
разрушила тридцатимилли-
ардный капитал, создала 
в нем «дыру», а соответствен-
но, и формальные основания 
для отзыва лицензии. Мы бы-
ли к этому готовы. Стратегия 
владельцев банка — отстаи-
вать репутацию «Югры» всеми 
доступными способами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

праздник

Комментарии экспертов
ВИТАЛИЙ СУЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
И МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Фестиваль «Русское поле» 
посвящен 870-летию Москвы. 
Потому многие площадки, 
развернувшиеся здесь, носят 
исторические названия хоро-
шо знакомых каждому мо-
сквичу мест. Так, например, 
у нас открылись такие пло-
щадки как «Речной порт», 
«Казачий переулок», «Лялин 
переулок». Не забыли мы, ко-
нечно, и о наших маленьких  
гостях. Дети с огромным удо-
вольствием занимаются руко-
делием и принимают участие 
в различных викторинах 
и играх. 

АЛЕКСАНДР СКЛЯР
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ФЕСТИВАЛЯ РУССКОЕ ПОЛЕ, 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ РФ

На наш фестиваль «Русское по-
ле» приехали исполнители пе-
сен из самых разных регионов 
страны. И я очень рад, что се-
годня выступаю на одной сце-
не с ними. Эти замечательные 
творческие коллективы пред-
ставили такие интересные но-
мера, что нельзя не отметить, 
насколько по-разному могут 
звучать давно знакомые и все-
ми любимые песни. Отрадно, 
что на празднике представле-
но народное творчество 
во всем его многообразии. 
Нельзя пройти мимо и всевоз-
можных народных промыслов. 

Журналисты 
испортили жизнь

Обвиняемая в гибели под колесами собственной ма-
шины шестилетнего мальчика жительница Бала-
шихи Ольга Алисова заявила, что журналисты ис-
портили ей жизнь. В ходе очередного заседания 

женщина попросила, чтобы впредь суды с ее участием 
проходили без представителей СМИ. 
Впадаю в ступор, читая эти строки, потом накатывает бес-
сильная ярость. СМИ! Испортили!! Жизнь!!! 
Не буду обсуждать коллег, не в них здесь дело. 
Возмущает другое: почему не гибель маленького ребен-
ка, произошедшая, предположительно, по ее вине, не ис-
портила ей жизнь? Разве у молодой женщины нет осозна-
ния того, что, скорее всего, из-за нее нет больше будуще-
го у маленького невинного человечка и его родителей?
Как же это все безумно чудовищно! Чудовищно, мерзко 
и брезгливо, оттого что вроде обычный с виду человек, та-
кой же как и все, из плоти и крови, фактически начисто 
лишен хоть каких-то моральных принципов, сострада-
ния, жалости, в конце концов, понимания ситуации! Без 
тормозов, во всех смыслах. 
Вспоминается тут же дело 
2013 года, когда под По-
дольском в страшном до-
рожно-транспортном про-
исшествии погибли 18 че-
ловек. Виновным в этом 
жутком ДТП был признан 
гражданин Армении Гра-
чья Арутюнян. Телевизион-
ные кадры из зала суда, где 
сначала рассматривалась мера пресечения для мужчины, 
а потом проходили заседания, делали акцент на обвиняе-
мом, и всякий раз перед зрителем представала одна кар-
тина: резко состарившийся, ссохшийся мужчина, кото-
рый и глаза лишний раз поднять не смеет. Помню, как его 
впервые привезли в суд прямо из больничной палаты, 
в казенном халате, и поместили в «клетку». Мужчина, 
сгорбившись, выл, закрывая лицо руками. Он еще до всех 
этих судебных процедур осознал, что произошло и из-за 
кого десятки людей потеряли своих родных и близких. 
Арутюнян сам себе вынес приговор, и собственная со-
весть ему в этом помогла. Несмотря на произошедшее, он 
остался человеком со стойкими  моральными принципа-
ми, с четким осознанием того, что такое «хорошо» и что 
такое «плохо». 
Ольгу Алисову, очевидно, совесть, за ее неимением, не 
мучает. Вместо этого ей досаждают негодяи-журналисты. 
Именно работники средств массовой информации в свое 
время не позволили делу о гибели мальчика быть «замы-
ленным» подобно многим подобным в стране. Они следят 
за процессом настолько пристально во многом и для того, 
чтобы не позволить спустить громкое дело на тормозах. 
Своего рода общественный контроль за судебным произ-
водством, который, учитывая кошмарный бэкграунд про-
изошедшего, просто необходим. В противном случае 
была велика вероятность, что виновные так и не были бы 
установлены, а память шестилетнего мальчика осталась 
бы опозорена страшным и странным заключением суд-
медэксперта. 
В свете всех этих событий, на правах человека, колле-
ги которого испортили Ольге Алисовой жизнь, хочу 
спросить: Ольга, а к вам погибший Алеша по ночам 
не приходит? 

АННА 
МОСКОВКИНА
КОРРЕСПОНДЕНТ

не могу молчать

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

28 июля 2017 года. Район 
Москворечье-Сабурово. 
Местный житель, астроном-
любитель Филипп Романов, 
запечатлел на фотокамеру 
необычное погодное 
явление — грозовой 
воротник. И прислал снимок 
в редакцию «ВМ».  
Грозовой воротник 
производит на очевидцев 
сильное впечатление. Видом 
он напоминает торнадо, 
однако, как утверждают 
метеорологи, чреват 
«воротник» лишь ливнями 
и грозами — смерчи в таких 
облаках не образуются. 
Грозовые воротники 
появляются на высоте около 
2000 метров, когда 
поднимающийся 
с поверхности земли теплый 
воздух остывает ниже точки 
росы и конденсируется 
в облако по всей длине 
воздушного фронта.
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Легальные трудовые 
мигранты полезны городу

Вопрос в другом: что сегодня 
происходит в этом секторе го-
родской экономики? На этот 
и другие вопросы ответили 
наши эксперты в студии сете-
вого вещания «Вечерней Мос-
квы». Главнейший из вопро-
сов — финансовый. Ведь миг-
ранты, работавшие в Москве, 
львиную долю своих заработ-
ков отправляли своим семьям. 
Причем — переводя рубли 
в валюту. События 2014–2015 
годов существенно обесцени-
ли рубль и почти вдвое «уреза-
ли» отчисления, к примеру, 
граждан Узбекистана. До на-
ступления кризиса эти перево-
ды составляли до 40 процентов 
от ВВП этой среднеазиатской 
страны.
Увы, но без мигрантов из 
ближнего зарубежья и России, 
и Москвы в частности, просто 
не обойтись. По данным Мин-
экономразвития, всего через 
три года численность трудо-
способного населения России 
сократится на три миллиона 
человек. То есть кому-то при-
дется нас с вами замещать.
По мнению Людмилы Букале-
ровой, заведующей кафедрой 
уголовного права, уголовного 
процесса и криминалистики 
Российского университета 
дружбы народов, судя по циф-
рам, пока говорить о сокраще-
нии притока мигрантов не 
приходится.
— Если за 2016 год у нас в РУДН 
экзамен на знание русского 
языка сдали 311 тысяч чело-
век, то за неполных семь меся-
цев этого года — уже 155  ты-
сяч, — говорит она. — О том 
же говорит и статистика Мно-
гофункционального миграци-
онного центра в Сахарове.

Другое дело, что изменились 
миграционные потоки. Как 
пояснил Сергей Болдырев, ру-
ководитель Комитета по во-
просам миграции Торгово-
промышленной палаты РФ, 
если еще несколь-
ко лет назад среди 
мигрантов прева-
лировали украин-
цы, то сейчас, 
в силу определен-
ных событий, они 
переместились на 
четвертое место.
— На первом ме-
сте — граждане Уз-
бекистана, — гово-
рит Сергей Болды-
рев, — на втором-третьем — 
таджики и киргизы. Далее 
идут украинцы и молдаване.
А вот азербайджанская диа-
спора Москвы, похоже, начи-
нает сокращаться. Азербайд-
жанцы давно переквалифици-
ровались из рыночных тор-

говцев в инвесторов, и сегод-
ня, как говорит Агададаш Ке-
римов, председатель совета 
Московской национально-
культурной автономии азер-
байджанцев, в Москве им ра-

ботать невыгодно. 
Идет перераспре-
деление по другим 
регионам и сосед-
ним странам. И по-
лучение россий-
ского гражданства 
азербайджанцев 
не прельщает. Биз-
нес — да, жену, де-
тей завести — да, 
но азербайджанец 
все равно планиру-

ет вернуться на родину.
Однако, если говорить об ин-
вестициях, свято место пусто 
не бывает: есть еще и внутрен-
ние миграционные потоки 
граждан России, которые хо-
тят или поработать в Москве, 
обеспечив семью в дальнем ре-

гионе, или — если получит-
ся — осесть здесь, став москви-
чами в нулевом поколении. 
И в этом они не одиноки.
Осесть в России — и в Москве 
в том числе — планируют 
многие из легальных мигран-
тов-среднеазиатов. Покупая 
патент, они приобретают 
и максимально полный соци-
альный пакет: их дети могут 
учиться в российских школах, 
они обеспечены медицинской 
помощью, могут официально 
снимать жилье, трудоустраи-
ваться. Им тут достаточно 
комфортно. Но вот граждан-
ство России они получают 
редко.
И страна, и столица заинтере-
сованы не только в обслужи-
вающем персонале, но 
и в квалифицированных ка-
драх, которые могли бы при-
нять участие в укреплении 
российской экономики. Вот 
как раз в этом плане на пер-

вом месте — граждане Украи-
ны. В Миграционной службе 
сейчас находится до 600 тысяч 
запросов граждан Незалеж-
ной о предоставлении россий-
ского гражданства.
ДМИТРИЙ СЕМЕНОВ
dmitry.semenov@vm.ru

28 апреля 2016 года. Промышленный альпинист Мухтар Хаджиматов моет окна здания в Бумажном проезде

Без этих людей 
сегодня невоз-
можно предста-
вить жизнь сто-
лицы. Сфера 
ЖКХ, строитель-
ство, торговля, 
сфера услуг. 
Миг ранты вы-
полняют работу, 
не прельщаю-
щую москвичей.

Количество должников по штрафам ГИБДД растет
Весь год москвичей греет 
мысль  о том, как летом, в се-
зон отпусков, они будут не-
житься на пляже у южного 
моря. Но далеко не всем же-
лающим удается добраться 
до вожделенного курорта. 
Не оплатил гражданин 
штраф за неправильную пар-
ковку в срок или не выплатил 
долг по алиментам — и пря-
мо в аэропорту его «завер-
нут» таможенники, отправив 
домой разбираться с задол-
женностями. О том, как ме-
нялась статистика штрафов 
и в каких категориях их 
больше всего, разбирался 
корреспондент «ВМ». 

На сегодняшний день, чтобы 
гражданина включили в спи-
сок невыездных, его долг дол-
жен составлять не менее 
10 тысяч рублей. 
— Сейчас в Москве более 
62 тысяч граждан, которым 
ограничен выезд за пределы 
Российской Федерации, — 
рассказала «ВМ» и.о. началь-
ника отдела по взаимодей-
ствию со СМИ Управления Фе-
деральной службы судебных 
приставов по Москве (УФССП) 
Татьяна Чулкова. — Хотя 

в аналогичный период про-
шлого года было порядка 
47 тысяч человек.
Чулкова также добавила, что 
по состоянию на 1 июля этого 
года в столице зафиксировано 
более 6 миллионов исполни-
тельных производств в отно-
шении москвичей. Это на пол-
тора миллиона больше, чем 
в прошлом году.
— В это время года увеличива-
ется количество людей, кото-
рые заинтересованы испол-
нить решение суда и выпла-
тить все задолженности,  что-
бы провести свой отпуск за 
пределами РФ, — рассказал 
начальник отдела по работе 
с обращениями граждан 
УФССП России по Москве 
Саих Хайманов. 
В ведомстве отмечают, что од-
ной из главных категорий, 
в которой увеличивается чис-
ло москвичей, имеющих за-
долженности, считаются 
штрафы ГИБДД. На 1 июля 
2017 года на исполнении 
в УФССП России по Москве на-
ходится более 4 миллионов ис-
полнительных производств по 
взысканию штрафов ГИБДД 
на сумму более 4,4 миллиарда 
рублей. 

Велосезон продлится 
до первых заморозков
Работу велопроката могут 
продлить до зимы из-за боль-
шой популярности — с каж-
дым годом количество поез-
док на велосипедах в Москве 
увеличивается. О популярно-
сти и перспективах сервиса 
«ВМ» рассказали эксперты. 

К 2019 году в Москве зарабо-
тает уже 480 станций вело-
проката, а количество велоси-
педов увеличится до пяти ты-
сяч. Также в 2018 и 2019 годах 
планируется добавлять в сеть 
по 50 станций и по 500 вело-
сипедов: пункты проката рас-
положат возле транспортно-
пересадочных узлов, станций 
метро, МЦК, в деловых и жи-
лых районах в двух-трех кило-
метрах от метро.

— Безусловно, велопрокат 
сейчас пользуется большой 
популярностью, — рассказал 
«ВМ» координатор проекта 
«Общественный велоконт-
роль» Петр Дворянкин. — 
С каждым годом количество 
станций проката, велосипе-
дов и поездок в Москве увели-
чивается — все это говорит 
само за себя. Именно поэто-
му работу велопроката реши-
ли продлить до первых замо-
розков — горожане предпо-
читают передвигаться по Мо-
скве на велосипедах даже 
в холодное время года. 
На желание прокатиться на 
велосипеде не повлияло даже 
дождливое лето — в этом году 
москвичи воспользовались 
сервисом велопроката более 

одного миллиона раз, и это 
если учесть, что сезон начал-
ся 29 апреля. Большим спро-
сом пользуются у москвичей 
и электровелосипеды, на ко-
торых в этом году горожане 
уже совершили около 18 ты-
сяч поездок. К концу сезона 
общее количество поездок 
может превысить два мил-
лиона.
Сейчас для москвичей доступ-
ны 380 станций проката 
с 3600 велосипедами, а протя-
женность велодорожек в Мо-
скве превысила 200 киломе-
тров. Маршруты проложены 
в парках и природных зонах, 
а также вдоль автомобильных 
дорог.
КАМИЛА ТУРКИНА
k.turkina@vm.ru

рынок труда

Министерство экономического развития подготовило поправки к проекту зако-
на «О садоводстве, огородничестве и дачном хозяйстве...» Эксперты рассказали 
«ВМ», как может измениться жизнь московских садоводов после их принятия. 

Мы хотим упростить жизнь 
дачникам и садоводам

Закон поддерживает только 
управляющие компании

Законопроект был предложен в сентябре прошлого года по результатам встречи Дмит-
рия Медведева с садоводческой общественностью. В ходе разговора участники рас-
сказали о сложностях с водой, с земельными участками, с взаимоотношением внутри 
товариществ. Однако предлагаемые при первом чтении нормы решали не все вопро-

сы. Обновленная версия призвана стать основным законом 
в среде садоводов. 
Во-первых, исследования показывают, что треть садоводов 
не хотят жить в рамках товариществ и ведут самостоятель-
ный образ жизни. Важно, что от этого они не перестают быть 
садоводами. В законопроекте мы прописали все их возмож-
ности, например, право пользоваться общим имуществом.
Во-вторых, мы вернули возможность принятия муници-
пальных программ по поддержке садоводов на региональ-
ном уровне.
В-третьих, мы учли необходимость передачи всех инженер-
ных коммуникаций, в том числе и электрических сетей, муниципалитету. Благодаря этому 
решению устаревшую технику можно будет заменить на более современную и безопасную.
Важный момент, провоцирующий множество споров и предложений: можно ли строить на 
дачных участках жилые дома и прописываться в них? Мы хотим официально это разре-
шить. Разумеется, само строительство будет осуществляться в рамках действующего зако-
нодательства. Но противиться этому никто не будет.
Так что наш законопроект решает целый ряд практических моментов. И его главное при-
звание — существенно упростить жизнь дачникам и садоводам.

Вся эта идея хороша, по большому счету, только для управляющих компаний. Нарека-
ния вызывает глава, регламентирующая ликвидацию товариществ. По восьмому 
пункту это возможно в случае, если само создание товарищества не соответствует 
норме, по которой количественный состав учредителей должен быть не менее семи 

человек. Однако когда товарищества регистрировали, в ка-
честве учредителей указывали только членов правления — 
одного-трех, а иногда и никого вовсе. И таких объединений 
больше 100 тысяч. Законопроект приведет к полной ликви-
дации органов местного самоуправления.  И отстаивать ин-
тересы простых людей будет уже некому.
Предлагалось отработать порядок существования товари-
ществ без регистрации юридического лица. Но ведь у нас 
есть собственность, членские взносы, расчетный счет и про-
чие атрибуты. Еще один холостой выстрел.
Говорят, теперь на дачной территории можно прописаться. 
Однако если дом признается пригодным для круглогодичного проживания, земля под ним 
автоматически переходит в другую категорию. Но при этом территориальный статус она 
не получит. Соответственно, ни школ, ни поликлиник, ни какой-либо другой инфраструк-
туры рядом не будет. А человек, прописываясь в таком доме, тут же выходит из жилищного 
учета и уже не может претендовать на полноценное жилье.
Таким образом, этот законопроект противоречит половине уже действующих актов. Мы 
все живем в одной стране, давайте же не будем мешать друг другу. Не все стремятся быть 
миллиардерами и наживаться на чужом. И я искренне надеюсь, что данный законопроект 
в том виде, в котором он есть, не пройдет. 

НИКОЛАЙ 
НИКОЛАЕВ
ДЕПУТАТ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДУМЫ СЕДЬМОГО 
СОЗЫВА

ЗА

прогнозы

Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, как в столице меняются потоки трудовой миграции, как изменится жизнь садоводов 
после принятия закона, регламентирующего их деятельность, узнали, как власти планируют развивать систему столичного велопроката. А также поинтересовались, 
почему растет число неплательщиков штрафов за нарушение Правил дорожного движения.

тенденции
36,3 10 240 26

тысячи браков было за-
ключено в Москве с ян-
варя по июнь 2017 года. 
Это на 3,2 процента 
больше, чем за такой же 
период в прошлом году. 

тысяч человек были сняты 
с регистрационного учета 
в органах службы занятости 
Москвы в связи с трудо-
устройством в июне текуще-
го года. 

тысяч человек ежедневно 
звонят в службу «100», чтобы 
узнать точное время. Чаще 
всего звонки поступают 
во время отключения элект-
ричества . 

кондитеров из 22 регионов 
России принимают участие 
в конкурсе на лучший рецепт 
конфеты «Москва». Профес-
сиональное жюри отберет пять 
финалистов.

ЛЮДМИЛА 
ГОЛОСОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ПРОФСОЮЗА 
САДОВОДОВ 
РОССИИ

ПРОТИВ

МАРИЯ КОТОВСКАЯ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПО ВОПРОСАМ 
МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ, 
МИГРАЦИИ И КОНФЕССИЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Большую опасность представ-
ляет нелегальная миграция. 
Нелегальные мигранты 
задей ствованы в основном 
на стройках, они не проходят 
медкомиссий, создавая угро-
зу, живут обособленно, 
закры тыми анклавами, кото-
рые могут быть рассадниками 
преступности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ГЛЕБ НАРОЖНЫХ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
СИТИБАЙК, ОПЕРАТОР ВЕЛОПРОКАТА 
ВЕЛОБАЙК

Мы за то, чтобы продлевать 
работу велопроката, но пока 
погода не позволяла. Если 
в этом году будут держаться 
плюсовые температуры, 
то по согласованию с Депар-
таментом транспорта Москвы 
можно будет продлить сезон 
велопроката и до ноября, 
и до декабря. Главную опас-
ность для здоровья велосипе-
дистов осенью и зимой пред-
ставляет гололед на дороге, 
поэтому мы пока что планиру-
ем продлить велосезон 
до первых заморозков — 
разумеет ся, в снегопад 
на вело сипедах ездить никто 
не будет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

сетевое 
вещание 

«вм»

1 000 186
поездок на городских 
велосипедах уже 
совершили москвичи  
лишь за половину сезона

1 000 600  тысяч раз 
брали в прокат велосипеды в прошлом 
году за весь сезон

380 точек велопроката 
сейчас работает в Москве

3600 велосипедов 
размещены на них

480 станций будет работать 
в Москве к 2019 году

5000 велосипедов — 
до такой цифры увеличится парк

Городской велопрокат

Количество 
исполнительных 
производств 
в отношении 
москвичей

Количество 
москвичей, 
которым ограничен 
выезд из РФ

>6
млн

62
тыс.

>4,5
млн

47
тыс.

На 1 июля 
2017

На 1 июля 
2017

На 1 июля 
2016

На 1 июля 
2016

— В аналогичный период про-
шлого года было более 2,8 мил-
лиона исполнительных произ-
водств на сумму более 3,1 мил-
лиарда рублей, — подчеркива-
ет Татьяна Чулкова. — По со-
стоянию на 1 июля этого года 
у должников взыскано 1,3 мил-
лиарда рублей в рамках испол-
нительных производств дан-
ной  категории. Это в два раза 
больше, чем в 2016 году. 
Еще одна важная графа, из-за 
которой многие москвичи не 
могут покидать территорию 
России, — это долг по алимен-
там. С начала года в столич-
ном Управлении Федераль-
ной службы судебных приста-
вов на исполнении находи-
лось 32,8 тысячи исполни-
тельных производств о взы-
скании алиментов. За первые 
четыре месяца текущего года 
возбуждено более 4 тысяч ис-
полнительных производств 
указанной категории. В от-
четном периоде 902 должни-
ка находились в розыске.
В пресс-службе УФССП России 
по Москве корреспонденту 
«Вечерней Москвы» рассказа-
ли, что  в результате плано-
мерной работы судебных при-
ставов-исполнителей с долж-

никами-алиментщиками на 
начало мая наблюдается сни-
жение числа уклоняющихся 
от выплаты алиментов отцов. 
Так, на 1 мая на исполнении 
находилось 27,5 тысячи не-
оконченных исполнительных 
производств. Это на 3,8 тыся-
чи исполнительных произ-
водств меньше, чем в мае про-
шлого года.
— За первые четыре месяца 
было ограничено в выезде 
11,6 тысячи человек, — доба-
вили в пресс-службе. — После 
применения указанной меры 
с должников-алиментщиков 
взыскано более 16 миллионов 
рублей в пользу детей.
В ведомстве напоминают об 
электронных сервисах «Лич-
ный кабинет стороны испол-
нительного производства» 
и «Банк данных исполнитель-
ных производств» на офици-
альных сайтах ФСПП. Так, 
с помощью сервиса «Банк дан-
ных...» каждый может само-
стоятельно проверить себя 
и своих близких на предмет 
наличия задолженностей по 
исполнительным производ-
ствам, а также оплатить их.
АРТУР ГУТМАНОВИЧ
a.gutmanovich@vm.ru

И
ГО
РЬ

 И
ВА
Н
Д
И
КО
В



6 Армия Вечерняя Москва 31 июля 2017 года № 139 (27705) vm.ru

Еще несколько часов до пара-
да, а на флагмане Черномор-
ского флота, гвардейского 
ордена Нахимова крейсере 
«Москва» — предпразднич-
ная суета. Матросы наводят 
последний лоск, надраивая 
и без того сверкающие на 
солнце металлические дета-
ли. Офицеры придирчиво 
проверяют их работу — что-
бы ни одного пятнышка, ни 
единой пылинки не было на 
палубах. 
Корабли выстроились на рей-
де, как солдаты на плацу. Все 
готово к традиционному объ-
езду командующего. На бере-
гу собрались тысячи зрите-
лей, чтобы посмотреть на де-
монстрацию мощи Черномор-
ского флота.
— Салютному расчету — за-
нять свои места, — командует 
командир корабля, капитан 
первого ранга Дмитрий До-
брынин. 
Военные корабли перед нача-
лом праздника по традиции 
объезжает на катере главком 
Черноморского флота, адми-
рал Александр Витко. Матро-
сы и офицеры выстраиваются 
на палубах, командующего 
приветствуют орудийными 
залпами. 
Перед началом прохода бое-
вых кораблей прямо перед 
бортом «Москвы» из воды вы-
ныривает молодой дельфин. 
— На счастье, — молодой 
мичман обрадован, — значит, 
все пройдет без сучка, без за-
доринки.

Праздник открывает трехмач-
товый парусник «Херсонес». 
Дальше, в сторону выхода 
с рейда, двигаются ракетные 
катера, над которыми реют 
вертолеты. Корабли, стоящие 
на рейде, приветствуют прохо-
дящие мимо них суда орудий-
ными залпами. «Москва» впер-
вые «подает голос» длинными 
очередями из «Утесов». Низко 
над водой проходят штурмови-
ки СУ-24, следом за ними — 
противолодочный самолет 
БЕ-12. Согласно «легенде» вер-
толеты и самолет обнаружива-
ют подводную лодку против-
ника, а идущие следом торпед-
ные катера уничтожают ее 
прицельными залпами торпед 
и добивают — уже ракетами. 
Следующий сюжет — нападе-
ние условных террористов на 
катерах на военные корабли. 
Которое, конечно, успешно 
отбито — сначала главным 

калибром, а потом пулемет-
ным огнем. 
За демонстрацией мощи мо-
ряков словно наблюдает «ве-
теран» Черноморского фло-
та — поисково-спасательный 
корабль «Коммуна», в этом 
году отметивший 102-летний 
юбилей. 
Сейчас флагман «Москва» яв-
ляется донором — поставляет 
личный состав на другие ко-
рабли флота. В экипаже крей-
сера традиционно служат не-
мало призывников из столич-
ного региона. Один из них — 
матрос Антон Щербина. 
— Я специально взял «академ-
ку» в Московском социально-
педагогическом институте, 
чтобы пройти службу. И был 
безумно рад попасть на 
флот, — рассказывает он кор-
респонденту «ВМ». — Меня 
призвали из Тимирязевского 
района Москвы. Сначала меня 

хотели отправить служить 
в Калининград, но потом, уже 
на городском призывном пун-
кте, определили сюда. По 
гражданской профессии я пси-
холог, службу несу в медчасти. 
После службы решил посту-
пать в Военно-медицинскую 
академию. 
На корабле царит празднич-
ная атмосфера. Чувствуется, 
что День ВМФ для моряков 
значит ничуть не меньше, чем 
для нас — Новый год. Кстати, 
бросается в глаза множество 
икон — в каютах офицеров, ка-
ют-компаниях.
— А вы как думали. Мы, моря-
ки — верующие люди. Раньше 
верили в коммунизм, теперь — 
в Бога, — говорит командир 
«Москвы» Дмитрий Добры-
нин, — мы же один на один со 
стихией. Как тут не верить. 
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

Военный повар одинаково хорошо владеет 
и ножом с поварешкой, и автоматом

Десант высадился в парке «Патриот»

В субботу, 29 июля, на под-
московном полигоне в Ала-
бине в преддверии конкурса 
«Полевая кухня» в рамках 
международных армейских 
игр военные повара провели 
мастер-классы и приготови-
ли более 150 блюд нацио-
нальной кухни стран-
участниц. 

Кулинарный конкурс будет 
одним из самых представи-
тельных. Вопросу питания 
солдат всегда уделялось боль-
шое внимание, и это неслу-
чайно. Поэт Александр Твар-
довский устами своего героя 
Василия Теркина лучше всех 
определил место кухни в сол-
датской жизни: «Лучше нет 
простой, здоровой, доброй 
пищи фронтовой. Важно толь-
ко, чтобы повар, был бы по-
вар — парень свой».
В преддверии соревнований, 
которые начнутся 1 августа, 
свое искусство продемон-
стрировали военные повара 
из Сербии, России, Белорус-
сии, Израиля, Монголии 
и Азербайджана. 
— Рассказывать про блюда, 
которые мы подготовили, 
я могу хоть целый день, — го-
ворит представитель сборной 
Азербайджана подполковник 
Вагиф Мусаев. — Вот здесь 
больше десяти видов тради-
ционных сладостей — пахла-
ва нескольких видов, шекер-
бура, рогалики, кята. От де-
сертов переходим к более се-
рьезным блюдам — вот яич-
ница, но не простая яичница, 

а кюкю — вариант этого блю-
да с большим количеством зе-
лени. А вот плов, который го-
товится в поддоне из слоеного 
теста. Особенно хочу отме-
тить, что почти все эти блюда 
бывают в меню наших солдат.
Пока подполковник Мусаев 
рассказывал о своем столе, 
гости танкового биатлона 
успели уже многое попробо-
вать. Большой популярно-
стью пользовались шашлыки 
и кебабы на мангале. Не 
меньший интерес вызвал 
и шатер поваров из Израиля. 
— В Израиле переплелись раз-
ные кулинарные традиции. 
Здесь есть блюда арабские по 
происхождению, европей-

ские, африканские. Все, что 
вы видите, подают и в нашей 
армии, — рассказывает воен-
ный повар Игорь Юсупов. — 
Конечно, Израиль — неболь-
шая страна, поэтому у нас не 
используются такие полевые 
кухни, как в России, нам про-
ще привезти продукты прямо 
из расположения части. Тем 
не менее мы уже освоились 
с оборудованием, предостав-
ленном хозяевами игр.
Российские военные повара 
приготовили национальные 
блюда Армении, Египта, Ин-
дии, Казахстана, Таджикиста-
на и Узбекистана, среди кото-
рых: хумус иерусалимский, 
индийский салат с бананами 

и томатами и многие другие 
оригинальные блюда.
В основной программе кон-
курса повара разных стран 
должны будут накрыть стол 
для 20 бойцов из набора про-
дуктов, который предоставят 
организаторы. Кулинарные 
традиции разные, поэтому не-
обходимо будет проявить вы-
сокое мастерство и умение ра-
ботать с любыми продуктами. 
Повара и техники полевых ку-
хонь будут соревноваться не 
только в кулинарном искус-
стве, но и в стрельбе. Победи-
тель конкурса будет объявлен 
12 августа. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

В субботу, 29 июля, в подмо-
сковном парке «Патриот» 
прошло празднование Дня 
ВДВ. Журналисты «ВМ» по-
бывали на празднике и пооб-
щались с десантурой Рос-
сии — действующей, буду-
щей и той, что всегда готова 
вновь встать в строй.

День ВДВ организован так, 
чтобы с самого его начала го-
сти ощущали максимальный 
комфорт. Их и от парковки, 
и от железнодорожной стан-
ции к месту праздника отвозят 
армейскими пазиками. 
Четыре зрительские трибуны 
обращены лицом к огромному 
полигону — истоптанному 
и изрытому. Здесь проходят 
показательные выступления 
«голубых беретов»: рукопаш-
ный бой, тактические пере-
движения по местности, джи-
гитовка, прицельная стрельба 
из автоматов по мишеням. 
Причем стреляют парни, осед-
лав горячих рысаков!
С праздником десантников по-
здравляет и Министр обороны 
России, генерал армии Сергей 
Шойгу.
— Многие поколения ваших 
предшественников, ваши 
отцы и деды внесли свои име-
на в историю Воздушно-де-
сантных войск. Своими подви-
гами, а порой своими жизня-
ми они создавали историю 
страны, — торжественно гово-
рит Сергей Шойгу. 
Три высоченных десантника 
выходят на сцену. Это участни-
ки ансамбля «Синева» из со-
става прославленной 98-й 
гвардейской воздушно-де-
сантной дивизии из Иванова. 

Недалеко от сцены мужчина, 
явно бывший десантник, учит 
двухлетнего сына обращению 
со старой «выхолощенной» 
трехлинейкой — винтовкой 
Мосина. А вот о чем-то ожив-
ленно беседует группа юнар-
мейцев. 
— Да, мы все добровольно за-
писались и с радостью. Наша 
группа — школьники разных 
классов. Здесь — Подмоско-
вье, дальше — москвичи, — 
рассказывает 11-классник 
Илья Слупицкий.
— И патриотизма прибавля-
ет! — звонко кричит самый 
младший юнармеец, в сентя-
бре он пойдет в 5-й класс.
— Илья, вы служить планируе-
те? — интересуюсь у собесед-
ника.

— А то! Еще бы! Я здесь не ради 
показухи, — говорит Илья. Не-
смотря на по-юношески румя-
ные щеки, парень говорит 
вполне взросло. И видно, что 
необходимый для службы 
стальной стержень в его душе 
есть. Передо мной — будущий 
защитник Родины.
Над полем на мгновение зави-
сает вертолет Ми-8. С борта 
прыгают десантники, купола 
парашютов раскрываются 
один за другим. Несколько 
минут, и — мастерское при-
земление. Точно, четко, в луч-
ших традициях воздушного 
десанта. 
Внимание привлекает пави-
льон, в котором ведется прием 
россиян, желающих служить 
по контракту. 

— В прошлом году нас посети-
ли более полутора тысяч чело-
век! — сообщает командир 
пункта, подполковник Алек-
сандр Морозов. — В этом году, 
по предварительным оценкам, 
будет на порядок больше. 
ЗАХАР АРТЕМЬЕВ
edit@vm.ru

ДМИТРИЙ БУЛГАКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА ОБОРОНЫ 
РОССИИ, ГЕНЕРАЛ АРМИИ

«Полевая кухня» — самый 
вкусный и миролюбивый кон-
курс, в ходе которого лучшие 
военные повара продемон-
стрируют свое мастерство 
в приготовлении разнообраз-
ной, национальной, вкусной 
и здоровой пищи в сложных 
полевых условиях, покажут 
современные технологии ее 
приготовления. 
Также для участников и гостей 
Армейских международных 
игр-2017 лучшие российские 
военные повара приготовят 
порядка 2,5 тысячи порций 
гречневой каши с мясом и вы-
пекут самый вкусный армей-
ских хлеб.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВАСИЛИЙ КУЗНЕЦОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ КОМАНДИРА 
ГВАРДЕЙСКОГО ОРДЕНА НАХИМОВА 
РАКЕТНОГО КРЕЙСЕРА МОСКВА, 
ГВАРДИИ ПОДПОЛКОВНИК

Благодаря помощи, которую 
оказывает редакция газеты 
«Вечерняя Москва», на кораб-
ле выполнен ряд мероприятий 
по улучшению пространства. 
В частности, произведен ре-
монт камбузов, внутренних 
помещений, подведена горя-
чая вода. Раньше нам  прихо-
дилось греть воду. 
Стоит отметить, что ремонт ра-
кетного крейсера «Москва» 
не производился с момента 
постройки, сейчас наш ко-
рабль наконец приведен в по-
рядок. Также мы закупили ряд 
самых необходимых инстру-
ментов для обслуживания 
техники судна.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Москве главной пло-
щадкой празднования 
Дня ВМФ стал парк «Се-
верное Тушино». Для го-
стей организовали исто-
рическую реконструкцию, 
в которой приняли уча-
стие 30 профессиональ-
ных каскадеров, воору-
женных винтовками и ав-
томатическим оружием 
тех лет. Они показали, 
как советская морская пе-
хота осенью 1942 года 
штурмовала немецкие ба-
стионы на правом берегу 
Волги. В постановке вы-
полнялись серьезные 
трюки. Например, показа-
ли, как советский танк да-
вил немецкие мотоциклы. 

кстати

Дельфин на счастье. Моряки 
отметили свой главный праздник

Вчера 12:38 Житель столицы Антон Щербина проходит воинскую службу на ракетном крейсере «Москва». В свободное время молодой человек любит играть на гитаре. 
После окончания службы Антон планирует поступать в Военно-медицинскую академию 

Курс молодого 
бойца по-флотски

В том, что Военно-Морской Флот (именно так, все сло-
ва с заглавной буквы — и никак иначе!) — организа-
ция особенная и ничуть не похожая на остальные Во-
оруженные силы, я убедился лично еще в далеком 

1988 году. В ту пору, будучи дикорастущим курсантом 
«морской» роты Львовского военно-политического учили-
ща, я прибыл вместе со своими однокашниками на летнюю 
корабельную практику в Севастополь. Курсовые офицеры 
быстренько раскидали нас, почти сорок человек личного 
состава, по кораблям, ошвартованным у Минной стенки 
Южной бухты города, и довольные отбыли в гостиницу.
Так мы с товарищем, два вчерашних первокурсника, ока-
зались на борту гвардейского большого противолодочно-
го корабля «Красный Кавказ». Были мы уже не зелеными 
«салагами», а «борзыми карасями» по неуставной флот-
ской классификации сро-
ков службы. Поэтому, под-
нимаясь по трапу, левой ру-
кой цепко зажали свои че-
моданы, а правую задержа-
ли у бескозырок на все вре-
мя подъема, отдавая честь 
кормовому флагу.
Первое впечатление от во-
енного корабля описать 
сложно. Мне он показался 
живым. Палуба под ботинками едва вибрирует от работы 
скрытых под ней механизмов и машин. Несколько моря-
ков с энтузиазмом драют ее веревочными швабрами, ока-
тывая мыльной водой. Другие до блеска трут медные ча-
сти оснастки. Кругом металл, покрашенные в серый «ша-
ровый» цвет переборки, зевы люков. Матросы заняты де-
лом — как я понял, мы угодили на борт БПК во время ве-
черней приборки. Чтобы никому не мешать, пришлось 
деликатно отойти к леерам ограждения, поджидая дежур-
ного по кораблю, вызванного вахтенным у трапа.
В нескольких шагах спиной к нам, широко расставив ноги 
и уперев руки в дородные бока, обтянутые форменной ру-
башкой кремового цвета, высился капитан 3-го ранга 
в зеркальных каплевидных очках и шитой севастополь-
ской фуражке-аэродроме. Он скалой нависал над несчаст-
ным старшим лейтенантом, стоящим перед ним по стой-
ке «смирно» и методично разносил его в пух и прах:
— Что застыл, в глазах тоска? На берег захотел?! А вот не 
выйдет! Пока своих оглоедов в «БэЧе» не подтянешь как 
надо, не видать тебе берега! Сгниешь у меня на «железе»!
Мы моментально поняли, что кап-три был старшим по-
мощником командира корабля, «старпомом» по-флотски. 
Эта должность обязывала его держать весь корабль в сво-
ем могучем кулаке, мелочами не тревожа командира. 
А старлей, судя по всему, оказался нерадивым команди-
ром одной из корабельных боевых частей, матросы кото-
рой совсем недавно серьезно «залетели». Теперь ему мож-
но было только посочувствовать. Стоять у берега почти 
в центре южного приморского города и не иметь права на 
него сойти за грехи подчиненных — это было жестоко. Но 
такова флотская служба. На секунду я представил себе, 
что сделает со штрафниками молодой офицер, вернув-
шись к себе в заведывание. Будет больно и без прелюдий.
Тем временем, отпустив имевшего бледный вид старлея 
наводить порядок, кап-три повернулся к нам, курсантам. 
Мы тут же невольно вытянулись в струнку, громко и чет-
ко доложив о цели своего прибытия. Если он с офицером 
так, то с нами, «карасями»... Не жуя проглотит.
— А, практиканты, — вдруг тепло улыбнулся кап-три, 
только что казавшийся нам лютым зверем. И очень ду-
шевно добавил: — Добро пожаловать на флот! Сейчас, ре-
бята, вас разместят и накормят.

ИГОРЬ 
ЦИРУЛЬНИКОВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

служба

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Вчера вся страна 
отмечала День 
Военно-морско-
го флота. Специ-
альный корре-
спондент «ВМ» 
наблюдал тор-
жественный па-
рад в Севастопо-
ле с борта ракет-
ного крейсера 
«Москва».

парад

Профессия — Родину защищать
Вчера в России отметили День Военно-морского флота. Парады приняли девять городов, в том числе Севастополь, куда отправились корреспонденты «ВМ», чтобы 

поздравить с праздником команду подшефного ракетного крейсера «Москва». Кроме того, в рамках Армейских международных игр в Алабине прошел кулинарный 
конкурс «Полевая кухня», а в парке «Патриот» в преддверии дня ВДВ с наступающим торжеством поздравляли десантников. 

29 июля 10:28 Монгольский повар Иго Есофов будет 
готовить блюдо из тыквы

29 июля 12:56 Москвич Роман Ткачев взял на празднование Дня ВДВ дочь Арину
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Мероприятия, посвящен-
ные празднованию 
Дня Воздушно-десант-
ных войск России, в Мо-
скве пройдут 2 августа 
в Парке Горького 
и в «Сокольниках».
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Лето приключений для всех 
без исключения продолжается

В городе продолжается реали-
зация программы детского от-
дыха. Только-только заверши-
лась вторая смена. Перед са-
мым ее закрытием корреспон-
денты «ВМ» побывали в Цен-
тре поддержки семьи и дет-
ства «Красносельский» и по-
смотрели, как здесь организо-
ван отдых ребят, среди кото-
рых есть и дети-инвалиды. 
Тихий дворик в центре Мос-
квы. Массивный особняк 
из красного кирпича, постро-
енный в начале прошлого 
века. За его дверями вовсю 
кипит работа. Дети, посещаю-
щие «Московскую смену», ув-
леченно вырезают из бумаги 
кленовые листья. Из них они 
вместе смастерят «дерево 
дружбы». Пятилетний Ан-
дрей, инвалид с рождения, со-
средоточенно и аккуратно вы-
резает свой листочек. Маль-
чик, несмотря на серьезное 
нарушение развития, старает-
ся не отставать от своих свер-
стников и учится тому, что де-
лают они. 
И вот малыш уже отложил 
ножницы и взял в руки ки-
сточку и краску, чтобы рас-
красить вырезанный листок, 
а затем подписать его и при-
клеить на общее дерево. Не-
сколько взмахов кистью, 
и дело сделано. Еще несколь-

ко минут коллективного «кол-
довства», и можно любовать-
ся результатом — «дерево 
дружбы» готово. Лицо ребен-
ка расплывается в довольной 
улыбке. У него все получи-
лось, и все это он смог сделать 
вместе со своими друзьями, 
которые появились у него 
здесь, в летнем лагере. 
— В нашем центре реализуют-
ся программы по инклюзивно-
му обучению: дети-инвалиды 
занимаются вместе с обычны-
ми детьми, — рассказала заве-
дующая отделением социаль-
ной реабилитации детей-ин-
валидов ЦПСиД «Красносель-
ский» Ирина Силанян. — 
И в летнем лагере «Мос-
ковской смены» они тоже за-
нимаются вместе. Такие заня-

тия, как показывает практика, 
дают отличные результаты. 
Дети-инвалиды активнее со-
циализируются благодаря об-
щению со сверстниками, мно-
гому учатся у них, перенимают 
определенные нормы поведе-
ния. Например, глядя на них, 
учатся самостоятельности. 
Это подтверждает москвичка 
Елена, у которой сын Яша, 
имеющий ограничения 
по здоровью, с удовольствием 
посещает этот центр. 
— Сыну очень нравится нахо-
диться здесь, особенно сей-
час, летом, когда для детей 
приготовлена специальная 
обширная и очень интересная 
программа, — говорит Еле-
на. — Для сына каждый день, 
проведенный здесь, — это це-

лое интересное приключе-
ние. А кроме того, он во время 
занятий развивается, подра-
жая обычным детям, — учит-
ся у них быть самостоятель-
ным, хорошо себя вести, 
не капризничать. 
Как отметила Ирина Силанян, 
ребята, посещающие «Мос-
ковскую смену», не сидят на 
месте — они несколько раз 
в неделю выезжают на различ-
ные познавательные экскур-
сии, посещают музеи или вы-
ставки. 
— Наши воспитанники уже 
побывали в Панда-парке, Ха-
ски-парке, где они общались 
с собаками, были в зоопарке, 
на кондитерской фабрике, — 
перечисляет Силанян. — Де-
тей-инвалидов в таких поезд-

ках всегда сопровождают 
не только воспитатели, 
но и психологи. И на экскур-
сии они ездят небольшими 
группами, по четыре-шесть 
человек. Это делается специ-
ально для того, чтобы поездка 
была для них максимально 
комфортной, чтобы ребята 
не уставали. 
Для детей-инвалидов позна-
вательные мероприятия до-
полнены реабилитационны-
ми. По назначению врача они, 
например, проходят курсы 
массажа. 
Таким образом, московское 
лето становится интересным 
и насыщенным для всех детей 
без исключения. 
АННА МОСКОВКИНА
a.moskovkina@vm.ru

19 июля 2017 года 14:05 В Центре поддержки семьи и детства «Красносельский» идут занятия для участников программы «Московская смена». Выполнить задание — 
раскрасить кленовый листок для общего «дерева дружбы» — Яше (в центре) помогают его мама Елена и детский психолог Татьяна Лухтова (слева)

Завтра в столице 
стартует третья 
смена програм-
мы летнего дет-
ского отдыха 
«Московская 
смена». Как от-
дыхают ребята 
в лагерях на базе 
учреждений 
соцзащиты, уз-
нала «ВМ».

Развиваемся играя. Полезным 
навыкам обучают врачи

Ранняя реабилитация дает 
шанс на восстановление

Действуй! Молодых людей учат 
социальному проектированию

Уже 810 столичных семей, 
в которых воспитываются 
дети-инвалиды, прошли 
обу чение по программе «Со-
циальный патронаж». Реа-
лизуется она при поддержке 
Департамента труда и соци-
альной защиты населения 
города Москвы.

В этом году в программе при-
мут участие 109 семей столи-
цы. Рассчитана она на мо-
сквичей, воспитывающих де-
тей-инвалидов в возрасте до 
семи лет. Для них проводят 
специальные мастер-классы 
врачи Морозовской детской 
больницы. Они обучают роди-
телей современным навыкам 
реабилитации, основам мас-
сажа, лечебной физкультуры. 
— Раннее начало лечения, 
комплексность восстанови-

тельной работы с такими ма-
лышами — важное условие 
для их успешной реабилита-
ции, — объясняет руководи-
тель программы Екатерина 
Русанова. 
Участники проекта не только 
получают консультации вра-
чей и психологов, но и прохо-
дят обследование на базе луч-
ших клиник города. Также они 
могут заказать необходимые 
технические средства реаби-
литации и воспользоваться ус-
лугами социального такси.
— Мы составляем индивиду-
альные программы исходя 
из особенностей малыша, — 
рассказывает физиотерапевт, 
реабилитолог, врач по лечеб-
ной физкультуре Морозов-
ской детской больницы Гали-
на Купцова. — Наши специа-
листы показывают родите-

лям, как развивать у ребенка 
двигательные, речевые навы-
ки. У нас есть фитболы, гим-
настические палки и другое 
спецоборудование. Это позво-
ляет в игре стимулировать 
двигательную и психологиче-
скую активность ребенка.
Полученные знания родители 
сначала отрабатывают дома, 
а потом приезжают снова, 
чтобы специалист проверил, 
правильно ли они все делают. 
Программа «Социальный па-
тронаж» при поддержке Де-
партамента труда и социаль-
ной защиты населения города 
Москвы успешно реализуется 
с 2008 года. С прошлого года 
организацией занятий для ее 
участников на базе больницы 
занимается фонд «САРОВ».
ВЕРА ЖУРАВЛЕВА
edit@vm.ru

В спортивном комплексе 
«Салют Гераклион» прошло 
мероприятие «Энергия спор-
та», на котором побывали 
дети и молодежь с ограниче-
ниями по здоровью. 

Главной задачей спортивного 
праздника стала популяриза-
ция здорового образа жизни 
среди юных москвичей и их 
родителей. В роли организа-
тора выступил «Научно-прак-
тический центр медико-соци-
альной реабилитации инва-
лидов имени Л. И. Швецовой» 
при поддержке Департамента 
труда и социальной защиты 
населения города Москвы. 
Программа праздника была 
насыщенной и зрелищной. 
В этот день зрителей ждали вы-
ступления спортсменов 
по фристайлу с мячом, спор-
тивной аэробике, историче-
скому фехтованию. Команды 
чирлидеров подготовили це-
лое танцевальное шоу. Для же-
лающих не только посмотреть 
на чужие спортивные успехи, 
но и себя показать, организо-
вали мастер-классы. Помимо 
футбола, баскетбола и дартса 
можно было освоить азы и не-
обычных спортивных игр. На-
пример, научиться играть 
в шаффлборд — старинную ан-
глийскую настольную игру, 
где используют кии и шайбы. 
Дети завороженно следили 
за рыцарскими сражениями. 
В числе зрителей — семилет-
ний Саша в инвалидной 
коляс ке. У мальчика тяжелая 
форма инвалидности — забо-
левание, при котором снижа-
ется двигательная активность 
ног и рук. Взять меч и щит 
в руки мальчик пока не мо-
жет. Но стоит ему встать 
на ноги, и он демонстрирует, 
казалось бы, невозможное 
при таком заболевании — бы-
стрым шагом Саша начинает 
двигаться вокруг стадиона. 
— Мы начали с ним занимать-
ся, когда ему было всего три 

недели от роду, — объясняет, 
как стали возможны такие чу-
деса, бабушка мальчика Ната-
лья Артамонова. 
По ее словам, случай с Сашей 
доказывает: чем раньше на-
чать работать с ребенком-ин-
валидом, тем больше шансов 

на его успешное развитие. Та-
ких удивительных результа-
тов эта семья смогла добиться 
именно благодаря регуляр-
ным занятиям и упорству. 
И, конечно, заботе. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Территориальном центре 
социального обслуживания 
(ТЦСО) «Мещанский» старто-
вал новый проект для моло-
дежи с ограниченными воз-
можностями здоровья «Ин-
клюзивная планета».

Организаторы проекта — сту-
денческие организации 
и фонд «Действуй!» А участни-
ками стали столичные инва-
лиды и студенты из разных 
стран мира. Вместе они будут 
обучаться социальному про-
ектированию.
— Тренинги по социальному 
проектированию — это воз-
можность участникам-инва-
лидам поработать в интерна-
циональной команде, пооб-
щаться с носителями ино-
странного языка, ощутить ат-
мосферу общности идеи, 

и главное — реализовать соб-
ственные планы, раскрыть 
свой потенциал, — говорит 
директор центра Надежда 
Толмачева. — Среди гостей 
ребята из Китая, Турции, Гре-
ции, которые приехали учить-
ся в столицу. 
Помочь найти молодым инва-
лидам друзей за рубежом 
предложила руководитель 
благотворительного фонда 
поддержки людей с инвалид-
ностью «Действуй!» Ольга Лое-
ва, а в ТЦСО ее в этом поддер-
жали. Ребята подтянут знания 
иностранных языков, помогут 
другим лучше и быстрее вы-
учить русский. Основная цель 
проекта — разработать идею, 
которая помогла бы донести 
до общественности проблемы 
людей с ограниченными воз-
можностями здоровья. При-

чем не только в России, 
но и в других странах мира. 
Для этого ребята поделились 
на несколько групп, каждая 
из которых занимается соб-
ственным проектом. Это мо-
гут быть видеоролик, темати-
ческий сайт или флешмоб.
— Участники одной из групп 
как раз начали репетиро-
вать, — добавила Надежда 
Толмачева. — Они проведут 
танцевальный флешмоб, что-
бы научиться выражать свои 
чувства в танце. Принять уча-
стие в нем смогут и инвалиды, 
и просто гости нашего центра. 
Организаторы надеются, 
что иностранные студен-
ты привнесут в проект идеи, 
успешно применяемые в их 
странах.
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

ТАТЬЯНА БАРСУКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ

Мы не оставляем без внимания 
детей из льготных групп, ста-
раемся всех приобщить к ак-
тивному отдыху. Нет необхо-
димости делить ребят на груп-
пы для занятий. Педагоги 
«Московской смены» в боль-
шей степени обращают внима-
ние на заинтересованность ре-
бенка, а потом уже на его воз-
можности. Все без исключения 
участвуют в экскурсиях, сорев-
нованиях, мастер-классах. 
Для всех ребят предусмотрено 
трехразовое питание высшего 
качества.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

социальные новости

Фестиваль объединил поколения 
22 июля в Екатерининском парке прошел фестиваль «Све-
жесть лета». Для горожан и гостей столицы была подго-
товлена насыщенная программа: спортивные мероприя-
тия, благотворительные акции, разнообразные мастер-
классы — каждый смог найти себе занятие по вкусу. 
— Для нас — социальной защиты — очень важно прове-
дение таких мероприятий, которые объединяют моло-
дежь, детей. На этом фестивале присутствуют ветераны, 
многодетные семьи, много молодежи. Очень важно, 
что молодые люди находятся рядом с ветеранами, ведь 
именно они могут передать ценнейший опыт любви 
к своему городу и своей стране, — отметил Владимир 
Петросян, министр правительства Москвы, руководитель 
Департамента труда и социальной защиты населения го-
рода Москвы. 
■
Один участник имеет право только на один 
торговый объект 
1 августа в столице начинается заявочная кампания 
для участия индивидуальных предпринимателей, являю-
щихся инвалидами, а также общественных организаций 
инвалидов в аукционах на право заключения договора 
на осуществление торговой деятельности (оказание ус-
луг) в нестационарном торговом объекте или договора 
на размещение нестационарного торгового объекта. 
По информации Департамента труда и социальной защи-
ты населения города Москвы, с одним участником аукцио-
нов может быть заключен только один договор. Заявоч-
ная кампания продлится до 27 сентября. Подробнее 
об участии в аукционах на сайте www.dszn.ru. 
■
Поэтический салон 
В ГБУ «Психоневрологический интернат № 13», который 
располагается в Ступинском районе, прошла встреча «По-
эзия о лете». Мероприятие было подготовлено специали-
стами по реабилитационной работе Александрой Сигае-
вой и Ириной Панковой. Участники поэтического салона 
читали произведения о лете, делились впечатлениями, 
пробовали свои силы в написании стихов.
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выпускников 
с ограниченны-
ми возможностя-
ми здоровья 
окончили вузы 
и ссузы в прош-
лом году. 848 че-
ловек (44,7 про-
цента) сразу 
были трудо-
устроены. 

цифра

1897 

Сегодня в столице продолжается активное формирование доступной и комфортной среды для людей с ограниченными возможностями здоровья. Параллельно 
реализуются программы по организации отдыха детей-инвалидов, улучшению условий реабилитации маломобильных граждан, их трудоустройству и многое другое. 
О том, как преобразуется городская среда, как проводят лето горожане, имеющие ограничения по здоровью, читайте на нашей странице «Равные среди равных».

Центры помогут 
найти работу

В прошлом году по инициативе Департамента труда 
и социальной защиты населения города Москвы 
был проведен опрос более 220 тысяч москвичей — 
инвалидов трудоспособного возраста для выявле-

ния их заинтересованности в работе. Явное желание вза-
имодействовать с центрами занятости по поиску подхо-
дящих вакансий изъявили более 40 тысяч человек. На се-
годняшний день, по нашим данным, в столице прожива-
ют 229 тысяч инвалидов трудоспособного возраста, из 
них работающих — около 50 процентов. И сейчас мы по-
ставили перед собой цель до конца года обеспечить рабо-
той 79 тысяч москвичей с ограниченными возможностя-
ми здоровья. Это 34 процента из числа всех инвалидов, 
проживающих в столице. 
Возможности для этого есть. В банке вакансий службы за-
нятости населения 3500 предложений, доступных 
для этой категории граждан, со средней зарплатой 38 ты-
сяч рублей. Но в целом разброс заработной платы боль-
шой, и где-то ее размер до-
стигает даже 140 тысяч 
руб лей. Набор профессий 
тоже достаточно широкий. 
Департамент также ведет 
с работодателями большую 
работу по трудоустройству 
инвалидов. 
Еще одно новшество — ор-
ганизация мобильных 
групп специалистов по тру-
доустройству. В том случае, 
если человек сам не может прийти в центр занятости, со-
трудники центра приедут к нему домой и оформят все до-
кументы. 
С инвалидами и работодателями мы взаимодействуем 
в режиме не только поиска подходящих вакансий, но и так 
называемых профессиональных отборов. Речь идет о том, 
что мы не просто направляем человека на собеседование 
к работодателю, а устраиваем мини-ярмарки вакансий, 
где осуществляется конкурсный отбор из кандидатов. 
Набирает обороты движение «Абилимпикс» — очень ин-
тересный опыт профориентации, мотивации, социализа-
ции и трудоустройства людей с инвалидностью. Это кон-
курс профессионального мастерства, благодаря которо-
му работодатели имеют возможность прийти и посмо-
треть в деле каждого человека с ограниченными возмож-
ностями здоровья. И если на первом чемпионате «Аби-
лимпикс» было только 13 компетенций, в которых приня-
ли участие 100 конкурсантов из числа студентов и специ-
алистов, то уже на третьем чемпионате, который состоял-
ся в мае этого года, было 65 компетенций для студентов 
и специалистов и 18 компетенций для школьников, в ко-
торых приняли участие более 700 конкурсантов. 
Что касается ребят, которые получили призовые места, 
то здесь довольно много настоящих историй успеха — 
наши участники чемпионата теперь реализуют себя в та-
ких сферах, как дизайн, флористика, парикмахерское ис-
кусство, некоторые работают на телевидении. Это новая 
нестандартная форма, которая позволяет учесть интере-
сы работодателей, потому что им нужны эффективные ра-
ботники. А ребята с инвалидностью на чемпионате пока-
зывали даже более высокие результаты, чем участники 
похожего конкурса WorldSkills для обычных ребят. 

АНДРЕЙ 
БЕСШТАНЬКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРУДА 
И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ 

трудоустройство 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

29 июня 2017 года 14:11 Гость праздника «Энергия 
спорта» Саша Артамонов демонстрирует свои успехи — 
благодаря упорным занятиям мальчик с тяжелым 
заболеванием научился ходить
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точка Сегодня точку в номере ставит член российской команды по мотофристайлу FMX13 Антон Смирнов. Мотоциклист на фоне шпиля Главного здания Московского го-
сударственного университета (МГУ) выполняет элемент «Захват седла». За этим головокружительным полетом могли наблюдать посетители праздника «Москов-
ский спорт в Лужниках», который состоялся в минувшую субботу на территории столичного спорткомплекса. По традиции особое внимание уделили экстремаль-
ным видам спорта — были организованы площадки для паркура, маунтинбайка, FMX-мотофристайла, прошел чемпионат мира по воркауту, также был возведен це-
лый город для велосипедистов. Кроме этого, москвичам представилась возможность попробовать свои силы в футболе, настольном теннисе, городках и шахматах, 
узнать секреты баскетбола можно было на интерактивном фестивале «Экспо Баскет-2017». Всего на «День спорта», который прошел в «Лужниках» уже в 12-й раз, при-
ехали гости из 65 стран мира. На фестивале работало более 60 площадок, и каждый мог выбрать занятие себе по душе. Завершился фестиваль грандиозным концер-
том популярной радиостанции, на котором выступили отечественные и зарубежные исполнители. 

Скучнейший телеэфир с редчайшими вкрапления-
ми чего-то более-менее сносного — такими были 
минувшие выходные. Я бы сказала, это был образ-
цово-показательный в смысле тоски телеуикенд, 
показавший, каким ТВ быть не должно. 

Дорогая чушь

Чисто теоретически, если автомобиль разобрать на 
запчасти, а затем начать кидать их, не глядя, за спи-
ну, однажды из груды железок может собраться «мер-
седес». Шанс на это, как вы понимаете, мал, но имен-

но по этому принципу была составлена телесетка минув-
ших выходных в общем-то на всех каналах. Груда скучней-
ших и абсолютно бессмысленных передач, накиданных 
в эфир, как те самые детали, включая типично советские 
концерты из серии «Песня не прощается...», не вызывали 
ничего, кроме раздражения. Когда на трех кнопках в вы-
ходные смотреть нечего, это — беда. Но когда на пятидеся-
ти минимум — это уже не беда, это, однако, тенденция. 
Вишенкой на сомнительном торте, очевидно, должен был 
стать субботний показ на Первом канале шедевра Тимура 
и Тима, Бекмамбетова 
и Бертона, «Президент 
Линкольн: Охотник на вам-
пиров». Мне, не накопив-
шей в этой жизни ничего, 
но не умеющей жалеть об 
истраченных деньгах, тем 
не менее до сих пор искрен-
не жаль тех 500 рублей, ко-
торые я выкинула пять лет 
назад, отправившись 
в кино на премьеру этого бреда. Впрочем, в толпе наив-
ных дуралеев я была не одинока, иначе фильм не собрал 
бы в итоге 116 миллионов долларов — при 69 миллионах 
затраченных на производство редкостной чуши. 
Предполагаю, что разверзнутся сейчас хляби эстетские 
или чему там положено разверзнуться: ни на Тимура Бек-
мамбетова, ни на Тима Бертона, гениев нашего времени, 
поднимать хвост не положено. Однако если розовые очки 
снять, станет очевидно, что при наличии действительно 
шикарных спецэффектов и яркой картинки ими была сля-
пана абсолютно бессмысленная и пустая, как ореховая 
скорлупа, «фильма». Причем если бы у нас, скажем, Бон-
дарчук снял какой-то аналог, типа «Хрущев против упы-
рей» или «Брежнев против вурдалаков», его подняли бы 
на смех, а тут читаю в отзывах — «какая прелесть», «инте-
ресный контент», кто-то даже углядел там, страшно ска-
зать, «дух времени»! Да чушь это несусветная, ладно бы 
еще хоть смешно было! Но смех вызывает лишь количе-
ство затраченных на фильм денег и бессмысленный по-
втор по телику. Ей-богу, если бы бюджет картины просто 
выбросить в костер, его золой можно было бы удобрить 
кабачки. А тут ни для грядок пользы, ни для мозга. 
Забавно: в 20-минутной «черносмеховой» короткоме-
тражке «Нечаянно» Жоры Крыжовникова зарыто смысла 
в миллион раз больше, чем в этом тупом помпезном кини-
ще. А суммарный ее бюджет, думаю, сопоставим с часом 
работы любого из Тимов, дорогущую чушь которых пока-
зывают — в отличие от кино с зарытой внутрь толикой 
смысла. Тоже тенденция или мне кажется?.. 

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

телекритик

Лекция
Аналитика

Красные Ворота
Ул. Каланчевская, 15
Бизнес-школа 
бренд-менеджмента
31 июля 19:00
Начинающим маркетоло-
гам важно уметь оценивать 
и оптимизировать свою работу, 
понимать коммерческую выгоду 
принимаемых решений и гра-
мотно использовать существу-
ющие аналитические сервисы. 
Опытные лекторы расскажут, 
с чего начинается планирование 
и как использовать современ-
ные технологии для успешной 
и качественной работы. 

Семинар
Курс по внутреннему 
и финансовому контролю

Савеловская
Ул. Б. Новодмитровская, 14/7
Бизнес-школа SRC
31 июля 10:00
Курс из трех занятий рассчитан 
на руководителей финансо-
вых служб и служб контроля, 
желающих освоить грамотные 
стратегии ведения бизнеса, 
а также наладить дисциплину 
и порядок в своей компании. 

Ведь грамотный управленче-
ский финансовый учет — осно-
ва успеха любого предприятия.

Встреча
Как защитить городскую 
среду от глобального 
потепления

Новокузнецкая
Берсеневская наб., 14/5
Двор института дизайна 
«Стрелка»
1 августа 20:00
Научный консультант ЮНЕСКО 
Вильям Вербек расскажет, 
как сделать город устойчивым 
к климатическим изменениям 
и воздействию человека.

Тренинг
Безупречный кол-центр: 
эффективная работа 
со входящими звонками

Баррикадная
Ул. Земляной Вал, 59
Учебный центр «Новита 
Тренинг»
1 августа 10:00
Оператор кол-центра — это го-
лос любой компании. И от его 
грамотной работы зависит успех 
уже на начальных стадиях. 
Специалисты тренинга помогут 
отшлифовать мастерство. 

Леня Голубков так и остался главной ролью

Люк Бессон: Свой следующий фильм буду 
снимать на российской земле

В этот день 26 лет тому назад 
печально известная финан-
совая пирамида «МММ» на-
чала свою первую рекламную 
кампанию. 

Старт был шумным — 31 июля 
1991 года все москвичи могли 
бесплатно прокатиться на ме-
тро. «Фирма платит!»
Пожалуй, не имеет смысла 
подробно описывать все 
аспекты этой одиозной орга-
низации, облапошившей мно-
гие миллионы граждан ново-
образованной России. Что 
и говорить — финансовая пи-
рамида! Да, ни одна цивили-
зованная страна не допустила 
бы такого обмана своих граж-
дан. Но, увы, тогда мы были 
еще столь неопытны! По оцен-
кам следствия, от этого жуль-
ничества пострадали более 
10 тысяч человек, а независи-
мые эксперты говорят, что 
свои деньги потеряли около 
10 миллионов россиян! 
Поражает агрессивная ре-
кламная кампания «МММ», 
благодаря которой эта орга-
низация начала греметь на 
всю страну. Чтобы узнать, как 
возможно столь эффективное 
промывание мозгов, корре-
спондент «ВМ» поговорил 
с актером Владимиром Пер-

мяковым, известным как 
Леня Голубков — главный ге-
рой рекламы АО «МММ». 
— Вы знаете, я признаюсь, что 
роль Лени Голубкова стала 
для меня главной в жизни. По-
сле этого были лишь эпизоди-
ческие роли. Вот недавно, на-
пример, сыграл коррумпиро-
ванного гаишника в фильме 
«Каникулы президента».
Как реклама «МММ» стала 
действенной? Ваш талант тому 

причиной или просто мы были 
столь неискушенны?
Население страны еще недав-
но жило в Советском Союзе, 
было советским по духу. 
Все хотели верить в сказку. 
А Леня Голубков эту сказку, 
эту мечту олицетворял. Бац, 
и человек в телевизоре стано-
вится богатым! Бац, и все твои 
мечты сбываются! Реклама 
была очень простой, но дей-
ственной.

Мавроди был щедр к вам?
Я получал 100–200 долларов 
США за ролик. Гроши!
50 человек покончили с собой 
из-за «МММ». Чувствуете свою 
причастность к этому?
Да. Мне бывает стыдно, когда 
я об этом думаю. Но виновны 
и тогдашние власти страны, 
которые резко прервали де-
ятельность фирмы. 
ЗАХАР АРТЕМЬЕВ
zahar.artemev@vm.ru

Знаменитый французский 
режиссер Люк Бессон 
(на фото) привез в Москву 
свой новый фильм «Валери-
ан и город тысячи планет». 
Зрелищный блокбастер 
подводит итог развитию 
человечества и содержит 
послание, которое может 
остановить катастрофу. Кор-
респондент «ВМ» поговори-
ла с мэтром о философии 
фильма.

Картина о космических аген-
тах будущего, над которой 
Бессон работал 7 лет и кото-
рую признали самым доро-
гим проектом в истории евро-
пейского кино, выходит в рос-
сийский прокат 10 августа. 
Люк, мы в России любим гло-
бальные темы, поэтому мой 
первый вопрос родом из До-
стоевского: могут ли спасти 
мир красота и доброта?
Красоты без доброты не быва-
ет. Без доброты внутри чело-
век не способен увидеть ис-

тинную красоту. Поэтому мой 
ответ: «Доброта спасет мир». 
Если выбирать между наив-
ностью мировосприятия 
и всезнанием, самодоволь-
ством, я выбираю наивность. 
Цинизм — самое большое зло 
современного мира.
Главная героиня вашей новой 
картины Лорелин защищает 
добро кулаками. Например, 
дает пощечину любимому 
мужчине, когда тот становится 

в шаге от того, чтобы начать 
служить злу. Чем обусловлен 
этот радикальный жест?
Знаете, я думаю, что мужчи-
ны заслужили все пощечины 
мира за творимое ими наси-
лие, жестокость и ложь. Мы 
развязали столько войн, по 
нашей инициативе пролива-
ется кровь. Думаете, женщи-
ны могут нас за это простить? 
Думаю, что мой фильм в неко-
торой степени направлен на 
борьбу с дискриминацией 
женщин. Валериан — майор, 
а Лорелин — сержант. Ее ли-
шили более высокого звания 
за то, что она не отступила от 
правды. В нашем мире муж-
чины зарабатывают больше, 
чем женщины и чувствуют 
себя более важными. В про-
должении фильма — а оно бу-
дет — Лорелин вернет свои 
статус и звание. 
Будущее, которое показано 
в вашем фильме, без преуве-
личения, чудовищное. Однако 
герои находят путь, который 

может предотвратить этот все-
ленский ад.
Да, это путь, на котором нет 
места ненависти, злобе, кон-
фликтам, оружию. Путь мыс-
ли, интеллекта, любви и до-
броты. 
В связи с тем что «Валериан» 
выходит в российский прокат 
в один день с киноальманахом 
«Люмьеры!», состоящим 
из более чем ста фильмов изо-
бретателей синематографа, 
хотелось бы узнать ваше мне-
ние о развитии мирового кине-
матографа.
Форма в кино не имеет значе-
ния. Главное — передать 
миру идею, сообщение. Я ви-
дел плохие фильмы, которые 
были сняты сто лет назад, по-
тому что в них не было экс-
клюзивной, искренней идеи. 
Напоследок Люк Бессон об-
молвился, что следующий 
свой фильм будет снимать 
в России. 
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
edit@vm.ru

деловая афиша

включайся!
Школьная форма: свобода выбора или обязательная программа? 

Необходимость школьной формы обсудят эксперты сферы 
образования, производители форменной одежды для школьников 
и другие заинтересованные лица, в том числе — сами школьники

сетевое вещание «ВМ»

Прямой эфир   31 июля   14:00   vm.ru 
Круглый стол. Эксперты в студии

Разное

Мебель

Юридические услугиСтроительство и ремонт

Коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46
 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18

 ● ООО «Телекомпания «Защит-
ник счастья» сообщает: стоимость 
эфирного времени на телеканале 
Юго-Восток ТВ для размещения 
предвыборной агитации кандидатов 
в депутаты Советов муниципальных 
образований в г. Москве (выборы 
10.09.2017) составляет 1500 р. за 
одну минуту вечернего эфирно-
го времени с повтором в утреннее 
и дневное время следующего дня.

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63 

 ● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71

Муз. театр п/р Геннадия Чихачева 

Ул. 1-я Новокузьминская, 1, 
✆ (495) 371-16-95 
На сцене «Театральной хоро-
мины» Дворца царя Алексея 
Михайловича. 3/VIII Эпоха ро-
мантизма в музыке. 5/VIII Опер-
ный калейдоскоп. 6/VIII днем 
Колобок, веч. Вечер романса. 
10/VIII Вечер мюзикла.

Арт-партнер XXI

М. Харитоньевский пер., 
8/18, стр. 1, 
✆ (495) 981-44-01
На сцене театра 
«Содружество актеров 
Таганки». 
Ул. Земляной Вал, 76/21. 
4/VIII и 14/VIII Бумажный брак. 
ЦДКЖ.
Комсомольская пл., 4.
14/VIII премьера Последний 
шанс.

Музыка

Благотворительный фонд «Бельканто»

Евангелическо-лютеранский 
кафедральный собор Св. Петра 
и Павла. Старосадский пер., 7/10, 
www.belcantofund.com, 
✆ (965) 312-53-71
3/VIII в 20 ч. «Звучащие полотна. 
Ван Гог». Бах, Регер, Мендель-
сон, Гершвин. 4/VIII в 20 ч. 
«Звучащие полотна. Леонардо 
да Винчи. Времена года». Бах, 
Вивальди. 5/VIII в 15 ч. «Аве 
Мария». Каччини, Бах, Шуберт, 
Чайковский, в 18 ч. «World music 
в Кафедральном». Традицион-
ные ирландские и шотландские 
мелодии. Норито, Митио, Кимио, 
в 21 ч. «Шедевры мировой 
киномузыки». Норманн, Уильямс, 
Тирсен, Бадаламенти, Циммер. 

Театральная афиша

13 марта 2010 года. Актер Владимир Пермяков, более известный россиянам как Леня Голубков, 
на Дискотеке 90-х. «Леня!» — кричат ему люди. Актер привычно улыбается
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Выставка расскажет историю 
фестивалей молодежи
Завтра в Музее Москвы от-
крывается выставка «Три фе-
стиваля», посвященная Все-
мирным фестивалям молоде-
жи и студентов (ВФМС), ко-
торые проходили в Москве 
в 1957 и 1985 годах. 

Также экспозиция расскажет 
о подготовке к фестивалю мо-
лодежи, который пройдет 
в России в октябре этого года. 
Часть выставки составят экс-
понаты из коллекции Музея 
Москвы, много предметов, 
связанных с ВФМС, принесли 
сами жители столицы в рам-

ках акции «Народный музей 
фестиваля». 
Гостям продемонстрируют 
и документальную хронику 
прошлых фестивалей. 
— Выставка — это также по-
пытка соединить и отразить 
три периода в истории стра-
ны, которые ознаменовались 
проведением фестиваля: от-
тепель конца 1950-х годов, пе-
рестройку середины 1980-х 
и современность, — отметили 
представители пресс-службы 
ВФМС-2017. 
АРТУР ГУТМАНОВИЧ
a.gutmanovich@vm.ru


